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ЗЛОБА ДНЯСИМФОНИЯ ДЫРЯВЫХ ТРУБ
Россияне раскритиковали работу управляющих 

компаний в сфере ЖКХ

Следствие продолжает работу по выяснению всех об-
стоятельств трагедии, которая произошла в «Крокус Сити 
Холле» 22 марта. Выявляются все причастные. Арестован 
уже десятый фигурант уголовного дела. Следственный 
комитет, естественно, не афиширует ход расследования 
и, в частности, не сообщает о том, кто из задержанных 
какую роль играл в ходе теракта. Корреспондент «МК» 
решил на основе своего опыта боевой работы в ходе СВО 
проанализировать многочисленные видео, на которых 
зафиксированы действия террористов в «Крокусе». Этот 
анализ помог установить ту роль, какую играл каждый 
из них вечером 22 марта.

Читайте 4-ю стр.

«МЯСНИК», «ТРУС», «ГЛАВАРЬ», «БАРБЕР»

Жильцы многоквартирных до-
мов недовольны качеством работы 
управляющих компаний (УК). Соглас-
но результатам опроса Народного 
фронта, около 60% респондентов 
говорят о проблемах в жилищно-
коммунальном хозяйстве именно по 
вине УК и примерно столько же жалу-
ются на отсутствие положительных 

изменений в обслуживании домов 
или даже на ухудшение их состояния. 
Могут ли жильцы изменить ситуа-
цию своими силами, и как сократить 
суммы в платежках? Об этом «МК» 
рассказал эксперт направления «На-
родный фронт. Аналитика» Павел 
Склянчук. 

Читайте 3-ю стр.

Анализ видео из «Крокуса» помог 
выявить роль каждого 

из террористов

В среду, 3 апреля, Централь-
ный регион России оказался во 
власти урагана. К несчастью, не 
обошлось без трагедий: от со-
рванной ветром конструкции на 
стройке на юго-востоке Москвы 
погиб рабочий. Не говоря уже о 
многочисленных бедах, прине-
сенных ураганом городским ком-
мунальным службам: поваленных 
деревьях, опрокинутых наземь 
конструкциях... Не повезло и вла-
дельцам автомобилей, чьи маши-
ны оказались под слабыми дере-
вьями в неподходящий момент. 
«МК» выяснил, что еще натворил 
ураган 3 апреля. 

Читайте 3-ю стр.
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«Страна должна знать своих героев»

  Продолжительность жизни росси-
ян достигла почти 73,5 года. 

  Объемы строительства жилья пре-
высили 110 млн кв. м. 

  Производство в целом выросло на 
3,5%, а обрабатывающий сектор 
— на 7,5%.

  Выпуск станков увеличился более 
чем на 60%!

РЕКОРДЫ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МИШУСТИНА

Михаил Мишустин представил в 
Госдуме последний отчет о работе пра-
вительства в его нынешнем составе. 
После инаугурации, которая, как ожи-
дается, состоится 7 мая, Владимир 

Путин должен объявить о роспуске 
кабмина. Настрой депутатов, а также 
вопросы, подготовленные фракциями, 
наглядно свидетельствовали, что в пе-
реназначении Мишустина на должность 

премьера народные избранники даже 
не сомневаются. А не попавших в новый 
кабмин чиновников с радостью примут 
в Госдуме.

Читайте 2-ю стр.

ЖЕНИТЬБА НЕ ИЗБАВИЛА ПЬЯНИЦУ ОТ КОНФИСКАЦИИ МАШИНЫ
Исправить слишком 

мягкое наказание, вы-
несенное в отношении 
любителя вождения в не-
трезвом виде, постановил 
Верховный суд Россий-
ской Федерации. В ре-
зультате за свое престу-
пление житель Чувашии, 
скорее всего, будет лишен 
своей «Лады».

Инициатором рассмо-
трения дела в Верховном 
суде стал заместитель 
генерального прокурора 
Игорь Ткачев. В своем кас-
сационном представлении 
он выразил несогласие с 
состоявшимися реше-
ниями трех судов в части 
отказа в конфискации 

принадлежащего нару-
шителю автомобиля. Чу-
вашского автомобилиста 
поймали за рулем пьяным, 
и это притом что он уже 
был лишен прав за отказ 
от медицинского освиде-
тельствования. То есть 
речь шла уже не об адми-
нистративном правона-
рушении, а об уголовном 
преступлении.

Гражданина пригово-
рили к 200 часам обяза-
тельных работ с лишением 
права садиться за руль в 
течение 2 лет. Но при этом 
Батыревский районный 
суд Чувашской Республи-
ки снял арест с орудия пре-
ступления незадачливого 

чувашского автолюбителя 
— его авто. 

Аргументация была про-
стой — обвинитель, как 
указали в суде, не пред-
ставил достоверных и до-
статочных доказательств, 
подтверждающих факт 
принадлежности вышеу-
казанной машины нару-
шителю. Также в суде ука-
зали на то, что автомобиль 
был приобретен в период 
брака, а значит, его нельзя 
считать полностью при-
надлежащим осужден-
ному. Апелляционный и 
кассационный суды под-
держали коллег из рай-
суда.

А Верховный суд встал 

на сторону прокурора. Во-
первых, статья, по которой 
осудили любителя пьяной 
езды, предполагает без-
условную конфискацию 
транспортного средства 
при условии, что оно при-
надлежало преступнику. А 
кому принадлежит маши-
на, должен был установить 
именно суд на основе ис-
следованных в заседании 
доказательств.

С учетом всего этого 
Верховный суд определил 
постановления апелляци-
онного и кассационного 
судов отменить и рассмо-
треть дело в апелляцион-
ной инстанции новым со-
ставом суда.

ГРАБИТЕЛЯ ЗАСТРЕЛИЛИ ЧЕРЕЗ ДВЕРНОЙ ГЛАЗОК
Загадочное убийство 

жителя Дагестана было со-
вершено во вторник вече-
ром в подмосковном Реу-
тове. 52-летнего мужчину 
застрелили через дверь 
квартиры, где он временно 
проживал.

Изначально комнату в 
коммунальной кварти-
ре около полугода назад 
арендовала 46-летняя 
уроженка Азербайджана. 
У женщины есть взрос-
лый сын, который прожи-
вал отдельно, а сама она 
трудилась фасовщицей на 
одном из маркетплейсов. 
Гость столицы, с которым 
женщина была знакома, 
попросил разрешения 
пожить у нее. Некоторое 
время назад мужчина 

квартировал с матерью, 
но в семье периодически 
возникали конфликты — 
возможно, поэтому он ре-
шил съехать от родствен-
ницы.

Утром фасовщица ушла 
на работу, а когда верну-
лась, то обнаружила в 
двери два отверстия — в 
частности, был поврежден 
дверной глазок. К тому же 
она не смогла ключами от-
крыть замок. Женщина вы-
звала мастера по вскрытию 
дверей. Внутри лежавшим 
на полу возле порога она 
обнаружила труп своего 
знакомого с пулевым ра-
нением в левое плечо. В 
панике квартирантка на-
чала звонить соседям с 
просьбой о помощи. 

Как выяснил репортер 
«МК» на месте проис-
шествия, ранее жильцы 
жаловались на убитого 
— говорили, что он очень 
шумный, к нему часто при-
ходили такие же громкие 

друзья. Также жители 
рассказали, что во втор-
ник, примерно в 13.30, в 
подъезд зашла большая 
группа людей, возможно, 
земляков квартиранта. А 
около 21.00 мужчина был 
обнаружен застреленным. 
В квартире стражи порядка 
нашли пустые бутылки из-
под коньяка и водки.

Удалось установить, что 
убитый одно время нахо-
дился в федеральном ро-
зыске за грабеж. В 2011 
году в Санкт-Петербурге 
он пытался похитить брюч-
ный ремень из магазина 
стоимостью 1900 рублей. 
Его задержали, затем 
мужчина сбежал, но в 2016 
году его местонахождение 
было установлено.

ИНСТРУКТОРАМ-ПРОВОДНИКАМ ПРЕДПИСАЛИ ИМЕТЬ ОРЛИНОЕ ЗРЕНИЕ
Порядок медицинского 

освидетельствования для 
установления наличия или 
отсутствия противопока-
заний к работе в качестве 
инструктора-проводника, 
а также перечень этих про-
тивопоказаний разработал 
Минздрав России. До сих 
пор порядка медосвиде-
тельствования, а также 
списка самих противопо-
казаний не существовало 
в принципе. Медицинские 
чиновники решили испра-
вить проблему.

Как стало известно «МК», 
первая категория противо-
показаний включает в себя 
хронические и затяжные 
психические расстройства 
с тяжелыми стойкими или 
часто обостряющимися 
болезненными проявле-
ниями. К их числу отно-
сятся органические пси-
хические расстройства, 
шизофрения, расстрой-
ства настроения, личности 
и поведения в зрелом воз-
расте, а также умственная 
отсталость.

Кроме того, к этой ка-
тегории относятся пси-
хические расстройства 
и расстройства поведе-
ния, связанные с употре-
блением психоактивных 
веществ. Правда, нарко-
мания может не считать-
ся противопоказанием 
при условии, что человек 
на протяжении трех лет 
воздерживался от упо-
требления запрещенных 
веществ.

Вторая категория — бо-
лезни глаз и придаточного 

аппарата, приведшие к 
снижению остроты зрения, 
правда при условии, что 
она не может быть скор-
ректирована с помощью 
очков или линз.

Порядок проведения 
медосмотра предпо-
лагает освидетельство-
вание у офтальмолога и 
психиатра-нарколога, а 
также лабораторные ис-
следования крови и мочи 
на определение хрониче-
ского употребления алко-
голя и наркотиков.

МАЛЬЧИК СТАЛ ЖЕРТВОЙ СОБАКИ 
ИЗ-ЗА БЕСПЕЧНОСТИ ХОЗЯЙКИ

Четырехлетний ребенок 
стал жертвой нападения 
американского стаффорд-
ширского терьера 2 апреля 
в подмосковном поселке 
Красково Люберецкого 
городского округа. 

Как стало известно «МК», 
в тот день мама с сыном 
шли домой из детского 
сада. В шестом часу ве-
чера они зашли в подъ-
езд своего дома и стали 
подниматься по лестнице. 
Семья проживает на чет-
вертом этаже пятиэтажки. 
На лестничной клетке они 
столкнулись с 74-летней 
соседкой с третьего эта-
жа. Ранее женщина вышла 
из квартиры, чтобы обсу-
дить с другой жительни-
цей квитанцию оплаты за 
ЖКХ. Закончив разговор, 
она подошла к своей квар-
тире и открыла дверь клю-
чом. Этим воспользовался 
ее питомец, семилетний 
американский стаффорд-
ширский терьер по клич-
ке Фант, который все это 

время ждал хозяйку в ко-
ридоре. Собака выскочила 
из квартиры прямо на маму 
и ребенка, которые в это 
время как раз были на пло-
щадке третьего этажа. Пес 
сбил людей с ног, а затем 
укусил малыша за голову 
и бедро. Справиться с жи-
вотным смог выскочивший 

из квартиры сын хозяйки. 
Пенсионерка вынесла из 
квартиры антисептик и об-
рабатывала раны малыша 
до приезда «скорой помо-
щи». Позже мальчику при-
шлось накладывать швы, 
он находится в тяжелом 
состоянии.

Стражам порядка пен-
сионерка пояснила, что 
животное ранее никогда 
не проявляло агрессию к 
кому-либо. Пес был куплен 
в питомнике, имеет все не-
обходимые документы и 
прививки. Гуляет с ним на 
поводке и в наморднике 
сын хозяйки. 

Следователи СК возбу-
дили уголовное дело по 
факту нападения собаки 
на ребенка по статье «При-
чинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторож-
ности». Как сообщили «МК» 
в прокуратуре Московской 
области, ход и результаты 
расследования находятся 
на контроле Люберецкой 
городской прокуратуры. 

БУХГАЛТЕР ХРАНИЛА ГОЛОВУ 
УБИТОГО ОТЦА В ХОЛОДИЛЬНИКЕ

Во время застолья убила 
и расчленила своего пре-
старелого отца 52-летняя 
бухгалтерша из подмо-
сковной Балашихи. По 
словам родных, мотивом 
преступления стали до-
могательства 78-летнего 
пенсионера ближайшей 
родственницы.

Как выяснил «МК», 1 
апреля пожилой мужчи-
на приехал в гости к до-
чери, проживающей в 
частном доме. Со слов 
родственников, пенсио-
нер, несмотря на преклон-
ный возраст, был очень 
любвеобильным и часто 
оказывал знаки внимания 
женщинам. В частности, 
его не смущали родствен-
ные интимные связи — он 
периодически обращался 
к дочери с непристойными 
предложениями. Как-то 
пожилой человек попро-
сил купить ее лекарство 
для потенции, чтобы с 
ней же его и опробовать. 

Супруга пенсионера умер-
ла год назад, а муж доче-
ри ушел из жизни в 2022 
году, заболев коронави-
русом. Женщине было 
жалко отца. Несмотря на 
неприличные просьбы, 
она продолжала с ним об-
щаться, так как больше о 
нем практически никто не 
заботился.

В день трагедии род-
ственники крепко выпили. 
Старик вновь начал при-
ставать к дочери, а когда 
та отказала, то начал ее 
избивать. В ходе потасов-
ки женщина ударила отца 
ножом в грудь, в резуль-
тате чего тот скончался. 
Затем дама расчленила 
тело родственника топо-
ром, чтобы скрыть следы 
преступления. Руки, ноги 
и внутренние органы она 
выкинула в выгребную 
яму на своем участке, а 
остальные части тела 
спрятала в холодильник.

Вечером в гости к мате-
ри приехала ее 28-летняя 
дочь от первого брака. Она 
попыталась выяснить, где 
дедушка. Еще не протрез-
вев, дама заявила, что он 
куда-то уехал. Однако 2 
апреля пожилой мужчина 
также не вышел на связь. 
Внучка вновь приехала в 
загородный дом в поис-
ках родственника. Лишь 
тогда ее мать призналась 
в убийстве. Дама собрала 
личные вещи и вместе с 
дочерью поехала в поли-
цию, где в подробностях 
рассказала о страшном 
преступлении. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга 
Врадий, по делу назначе-
на судебно-медицинская 
экспертиза.

СТАРИННАЯ УСАДЬБА ПОСЛЕ РЕМОНТА ЛИШИТСЯ 
КОНДИЦИОНЕРОВ

Отреставрировать два 
служебных корпуса объ-
екта культурного насле-
дия «Усадьба «Нескучное», 
расположенные непода-
леку от Ленинского про-
спекта, планирует Рос-
сийская академия наук, в 
ведении которой находит-
ся памятник. В ближайшее 
время начнется исследо-
вание зданий и разработ-
ка научно-проектной до-
кументации.

Как выяснил «МК», 

рекон-
струкция 
предстоит 
двум слу-
жебным 
корпу-
сам — №5 
и №7. Их 
строи-
тельство 
было за-
вершено 

в начале XIX века. Оба 
двухэтажных здания — 
части служебного дво-
ра Александринского 
дворца. Специалистам 
нужно будет установить, 
что конкретно предстоит 
сделать для того, чтобы 
максимально прибли-
зить облик построек к 
историческому виду. По-
сле того как завершат-
ся историко-архивные, 
библиографические, 
инженерно-технические 

и геологические иссле-
дования, эксперты под-
готовят предложения по 
реставрации и рекон-
струкции фасадов, кровли 
и фундамента. Уже сейчас 
известно, что от установ-
ленных на фасадах кон-
диционеров планируют 
избавиться. Система 
кондиционирования бу-
дет спроектирована иным 
образом. 

Также предстоит про-
думать, как следует орга-
низовать системы наруж-
ного видеонаблюдения и 
наружного освещения, 
чтобы они не бросались в 
глаза и не мешали воспри-
ятию памятника. Кроме 
того, необходимо обеспе-
чить безбарьерную среду 
для маломобильных групп 
граждан. Все работы пла-
нируется завершить до 25 
декабря этого года. 

telegram:@mk_srochno

Место трагедии.
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ПО ТРИ РЕБЕНКА 
В ОДНИ РУКИ
 Народные избранники готовят законопро-

ект, согласно которому, в случае его принятия, 
будет ограничено количество детей в приемных 
семьях. Три ребенка в одни руки. Только если 
у детей-сирот есть братья или сестры, их тоже 
можно принять дополнительно, но это исклю-
чительный случай. 

Свою инициативу парламентарии объ-
ясняют чисто народным вопросом «доколе?». 
Действительно, накипело. Сообщения об из-
девательствах и насилии в приемных семьях 
приходят, к сожалению, постоянно. Детей 
морят голодом, избивают с поразительной 
жестокостью, доходит дело до намеренного 
членовредительства со стороны их новых «род-
ственников». Последней каплей стало насилие 
по отношению к приемным детям в Ульяновской 
области: родной внук женщины-опекуна «на-
казал» сироту выстрелом из строительного сте-
плера в ногу. Уже после инцидента выяснились 
и другие подробности воспитания в большой 
семье: детей использовали как рабочую силу 
на стройке и в подсобном хозяйстве. По сути, 
украли детство. 

Именно случай в этой семье, где через 
руки приемных родителей прошло более 20 
детей, по словам члена Совета Федерации от 
Ульяновской области Айрата Гибатдинова, и 
стал поводом для нового законопроекта. 

Конечно, не все приемные родители та-
ковы, многие добросовестно исполняют свои 
обязанности по воспитанию детей, заботятся 
о них и любят их. Но число печальных случаев 
объясняется очень просто. Родители, воспиты-
вающие приемных детей, получают зарплату 
воспитателя. Читайте 3-ю стр.

ЭТО ВДВОЕ ПРЕВЫШАЕТ СРЕДНИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ РАЗВИТЫХ СТРАН

КУДА ИСЧЕЗЛИ КЕЙТ МИДДЛТОН 
И ЕЕ ДЕТИ
Шокирующие тайны королевской семьи 
вышли на криминальный уровень

AP



РЕКОРДЫ...
c 1-й стр.

Ежегодный отчет правительства 
в Госдуме — стандартная про-
цедура, не предусматривающая 
новаций и сенсаций. Михаил Ми-

шустин волновался, когда выступал перед 
народными избранниками в первый раз, но за 
четыре года в должности главы кабмина нау-
чился, что называется, «работать с аудитори-
ей». «Я спокоен за отчет Михаила Владимиро-
вича!» — предваряя выступление, написал в 
своем телеграм-канале коммунист Михаил 
Матвеев. Остальные парламентарии выражали 
поддержку премьеру пусть не слишком бур-
ными, но зато регулярными и подчас продол-
жительными аплодисментами.

Михаил Мишустин без ложной скром-
ности сконцентрировался на достижениях 
своей команды, главными из которых он на-
звал новую систему госуправления и победу 
над санкциями. Невзирая на беспрецедент-
ное давление и ограничения, правитель-
ству удалось обеспечить рост экономики и 
благосостояния граждан. Российский ВВП 
в 2023 году увеличился на 3,6% — это вдвое 
превышает средний показатель развитых 
стран. Мишустин напомнил, что в Европе 
динамика недалеко ушла от нуля, а в Гер-
мании наблюдается спад 0,3%. «Это и есть 
реальная цена, которую европейцы платят за 
амбиции своих политиков», — прокомменти-
ровал премьер.

Он обратил внимание аудитории на то, что 
экономика РФ становится все менее зависимой 
от сырьевого экспорта — ненефтегазовые 
доходы в 2023 году выросли на четверть. Что 
касается инфляции, то она «хоть и была выше 
целевых значений, но все-таки существен-
но замедлилась до 7,4%». При этом средняя 
зарплата превысила 73 тыс. руб. К осязаемым 
успехам кабмина Мишустин отнес стабилиза-
цию цен на бензиновом рынке. А также насыще-
ние отечественного рынка продовольствием: 
по растительному маслу, зерну, рыбе, сахару и 
мясу производство «со значительным запасом 
перекрывает запланированные показатели», по 
картофелю и овощам «есть успехи», по молоку, 
фруктам, ягодам и соли «продолжается рост» 
объемов. Что происходит с яйцами — премьер, 
увы, умолчал. Но вроде проблем в преддверии 
Пасхи не ожидается.

Далее Михаил Мишустин перешел к ре-
кордам, указав, что продолжительность жизни 
россиян достигла почти 73,5 года — «такие 
показатели ни разу не фиксировались в исто-
рии СССР и современной России». Каждый 
второй житель страны прошел диспансериза-
цию или профилактический осмотр — такого, 
понятное дело, тоже никогда не было. Объемы 
строительства превысили 110 млн кв. м жилья. 
«Это рекордный показатель за всю историю 

Российской Федерации, как по многоквартир-
ным, так и по индивидуальным домам», — уточ-
нил премьер. Собран уже второй в новейшей 
истории РФ рекордный урожай зерновых. Рост 
промышленного производства «превзошел 
самые смелые ожидания»: производство в 
целом выросло на 3,5%, а обрабатывающий 
сектор — на 7,5%. При этом выпуск станков уве-
личился более чем на 60%! Мишустин пообе-
щал не просто восстановить станкостроение, 
«которым в России не занимались 30 лет», но 
и войти в топ-25 стран по количеству самых 
продвинутых станков — промышленных ро-
ботов — уже в 2030 году.

До отчета депутаты не скрывали, что хо-
тели бы услышать от премьера конкретику 
по двум резонансным темам — мигрантам и 
налогам. Владимир Путин недвусмысленно 
заявил, что и там, и там необходимы измене-
ния, но какие именно — должно определить 
правительство. По словам Мишустина, ему 
по-человечески понятно «желание возмездия», 
когда речь идет о террористах. Но подготовка, 
обсуждение, а тем более утверждение инициа-
тив в сфере миграции, по его словам, должны 
проходить с учетом позиции правоохранитель-
ных органов — только так можно рассчитывать 
на эффективность. В общем, решать будут 
силовики, а парламентариям лучше проявить 
воздержанность, дал понять Мишустин.

О деталях налоговой реформы премьер, 
без сомнения, знает больше, но публично 
делиться планами опять-таки не стал. Гло-
бально власти ставят задачу сократить нера-
венство — «причем не только в обществе, но 
и в социально-экономическом развитии субъ-
ектов Федерации». Готовящиеся изменения, 
по словам главы кабмина, позволят снизить 
налоги для семей с детьми и простимулируют 
бизнес вкладывать средства в развитие. «Вы 
хорошо знаете интересы и потребности своих 
избирателей, процессы, которые происходят в 

регионах, запросы бизнеса и общественных ин-
ститутов», — призвал депутатов к совместной 
работе (а следовательно, и к совместной от-
ветственности за реформу) Мишустин. «Важно 
учесть каждую деталь», — добавил он. 

Народные избранники заготовили для гла-
вы кабмина 25 вопросов — по 5 от каждой пар-
ламентской фракции. В основном они носили 
отраслевой или уточняющий характер. Поэтому 
общественно значимых заявлений в ответах не 
прозвучало. Однако реплики спикера Госдумы 
Вячеслава Володина явно содержали намеки 
на шансы действующих министров войти в 
новый состав кабмина. (Разумеется, как это 
видится из Охотного Ряда.)

«Страна должна знать своих героев», 
— указал Володин на вице-премьера Мара-
та Хуснуллина. «Специалист высочайшего 
уровня... Всегда ей в душе аплодируем, а как 
только видим, сразу улыбаемся», — это про 
вице-премьера Татьяну Голикову. Глава Мин-
фина Антон Силуанов, по мнению Володина, 

заслуживает искренних слов благодарности. 
«Мы раньше всегда критиковали Минфин, но 
сейчас время, когда надо отметить результа-
ты», — заявил он. Вице-премьеры Мантуров, 
Новак и Григоренко — очень скромные, но очень 
эффективные. Глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев — тоже «очень скромный министр», 
однако (в отличие от главы Минтруда Антона Ко-
тякова) сумел достичь результатов, достойных 
аплодисментов. А вот «природная скромность» 
министра здравоохранения Михаила Мурашко 
Вячеславу Володину категорически не нравит-
ся, поскольку мешает бороться за интересы 
отрасли. За компанию с главой Минздрава под 
критику спикера попал министр высшей школы 
Валерий Фальков. Министру транспорта Ви-
талию Савельеву для успешного продолжения 
карьеры, по мнению спикера, нужно «полюбить 
городской электрический транспорт так же, 
как он полюбил авиацию».

Что касается самого Михаила Мишустина, 
то его карьерные перспективы, похоже, не 
вызывают сомнений не только у председате-
ля Госдумы, но и у лидеров фракций. Леонид 
Слуцкий (ЛДПР), взойдя на трибуну, разразился 
раскатистыми аплодисментами в адрес пре-
мьера. Геннадий Зюганов назвал правитель-
ство Мишустина лучшим из 16 правительств, 
с которыми он работал. «Мишустину присущи 
качества, которые ранее не наблюдались у 
руководителей. Его правительство работает 
более напряженно, а на каждый вопрос де-
путатов есть вразумительный ответ», — не 
скупился на похвалы глава КПРФ. Предста-
витель «Единой России» Андрей Макаров и 
вовсе построил свое выступление на обширных 
цитатах премьера.

Впрочем, тех, кто не войдет в новое прави-
тельство, с радостью примут в Госдуме (с таким 
предложением выступил депутат Бабаков). 
«Это хорошая возможность! — поддержал 
Володин. — По-разному в жизни бывает. Но 
хорошо, когда человек, получив такой опыт, 
продолжает его отдавать, только уже в за-
конодательной власти». Он напомнил, что в 
нижней палате уже работают Максим Топилин 
(экс-министр труда и соцзащиты), Дмитрий 
Кобылкин (экс-глава Минприроды), Александр 
Жуков (экс вице-премьер), а также бывшие 
замминистра Москвичев и Наумов.

Елена ЕГОРОВА.

Лидер Армении повторяет 
ошибки Саакашвили, 
Шеварднадзе и Эльчибея 
«Старый друг лучше новых двух» — 
особенно если эти новые «друзья» 
на самом деле не друзья. Скажите 
кто-нибудь об этом премьер-министру 
Армении Николу Пашиняну. Ведь сам 
Никол Воваевич настолько увлечен 
своим политическим флиртом с Запа-
дом, что не замечает, как этот «роман» 
весьма дорого обходится его стране. 
Новость, ставшая известной «МК» из 
осведомленных источников: пообщав-
шись в феврале с западными полити-
ками на Мюнхенской конференции, 
Пашинян согласился на их просьбу 
передать Азербайджану четыре при-
граничных села в Тавушской области 
— передать просто так, по доброте 
душевной, не требуя и не прося ничего 
взамен. 

Местные жители этой Тавушской области, 
как известно, «душевный порыв» армянского 

премьера не оценили. Не помогли даже про-
питанные эмоциями ультимативные требования 
Пашиняна, построенные на постулате: или вы 
немедленно соглашаетесь и делаете как и го-
ворю, или уже через несколько дней начнется 
новая война! Блеф не сработал. Или лучше 
сказать: пока не сработал? Учитывая, в каком 
направлении развиваются (да что там разви-
ваются — деградируют!) российско-армянские 
отношения, эта предосторожность далеко не 
лишняя. 

Спикер парламента Армении Ален Симонян 
несколько дней тому назад так высказался о 
России: «У нас был друг, союзник, как они любят 
говорить, старший брат, который, когда пришло 
время нас защитить по крайней мере, оставил 
нас одних, если не сказать, что все происходило 
с его ведома. Нас неоднократно обманывали, а 
потом попытались втянуть в новую войну уже на 
территории Армении, чтобы потом «спасти» в 
конкретной ситуации и накинуть хомут на госу-
дарственность Армении». Обратите внимание на 
эту формулировку: «у нас был друг». Если друг 
«был», то сейчас, получается, ни о какой такой 
«дружбе» речь уже не идет? Выходит, что так. 

В такой тональности о России 

высокопоставленные армянские политики 
раньше не высказывались. Но если говорить о 
регионе Южного Кавказа в целом, то в подобной 
риторике нет ничего нового. Тогдашний пре-
зидент Грузии Михаил Саакашвили о России, 
2010 год, интервью белорусскому ТВ: «Трудно 
понять, чего они хотят. Мы все время хотели 
пойти навстречу, но все время, когда мы что-
то уступали, они хотели больше и больше... 
Новое поколение уже не будет понимать, что 
за Россия и где она». 

Предшественник Саакашвили на посту 
президента Грузии Эдуард Шеварднадзе вы-
сказывается о России уже в статусе политиче-
ского пенсионера, 2007 год: «В 2014 году Россия 
планирует провести Олимпийские игры в Сочи, 
рядом с зоной грузино-абхазского конфликта. 
Эта зона была аннексирована Россией. Так же, 
как был наказан в 1980 году Советский Союз, 
должна быть наказана и Россия, если она не 
решит вопросы Абхазии и Южной Осетии». К 
сожалению, из-за недостатка времени я не 
смог найти дословное воспроизведение того, 
как о России отзывался занимавший в 1992–
1993 годах пост президента Азербайджана 
Абульфаз Эльчибей. Но его отношения к нашей 
стране прекрасно иллюстрируют два поступка. 
Прибыв в 1992 году в Москву с официальным 
визитом и прекрасно зная русский язык, Эль-
чибей общался только через переводчика. А 
в поздравительной телеграмме президенту 

Татарстана Минтимеру Шаймиеву тогдашний 
азербайджанский лидер с намеком высказался 
о «колониальном угнетении». 

К чему все эти исторические изыскания? К 
тому, что нынешние действия Пашиняна и его 
команды вполне укладываются в русло стра-
тегических ошибок трех перечисленных выше 
политиков. Цитата из изданной в 2020 году 
в Праге книги политолога Фарида Шафиева 
«Геополитический ландшафт Азербайджана»: 
«Внешняя политика президента состояла в 
попытке указать Западу на российскую угро-
зу. Движущей силой этого стремления было 
желание... воспрепятствовать агрессивным 

политическим шагам России и отдалить ее от 
Азербайджана». Сравним это с нынешними вы-
сказываниями того же самого Алена Симоняна 
о том, что Армению в свое время якобы «заста-
вили» в созданные Россией интеграционные 
структуры. Сравним — и мы можем смело играть 
в «найдите три отличия». 

И нет, это не попытка обидеть или оскор-
бить нынешних армянских руководителей. Это 
всего лишь основанная на фактах попытка 
спрогнозировать, чем может закончиться их 
нынешний политический курс. Эльчибей разо-
рил свою страну, привел ее к унизительному 
военному поражению и ласточкой вылетел из 

президентского кресла задолго до окончания 
официального срока своих полномочий. Ше-
варднадзе смог продержаться на посту пре-
зидента гораздо дольше, чем Эльчибей. Но 
все остальное в предыдущем предложении 
относится к нему на 100%. В момент своего 
возвращения при российской поддержке на 
должность лидера Грузии в 1992 году Шевар-
днадзе был политиком с мировым именем, 
обладателем огромного морального и полити-
ческого капитала. В момент своей вынужденной 
отставки в 2003 году Эдуард Амвросиевич был 
политическим банкротом, символом беспомощ-
ности, некомпетентности и коррупции. Что же до 
судьбы Михаила Саакашвили, то даже не буду о 
ней напоминать. Зачем лишний раз повторять 
то, о чем и так все знают? 

А теперь давайте снова сыграем в «найдите 
три отличия»: и политический курс президента 
Азербайджана Ильхама Алиева, и политический 
курс теневого лидера Грузии Бидзины Иваниш-
вили построены на прагматичных отношениях с 
Москвой и отсутствии русофобской риторики. 
Это ни в коем случае не мешает Баку и Тбилиси 
строить свои отношения с Западом — причем 
без односторонних уступок. У Никола Пашиняна 
сейчас есть выбор: либо он (а вместе с ним и 
Армения) учится на чужих ошибках, либо он (и 
снова вместе с ним и Армения) учится на своих 
просчетах и ошибках. Третьего не дано. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

SOSЕДИ
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ПАРЛАМЕНТ

«НАЛОГОВАЯ СИСТЕМА ДОЛЖНА 
СОКРАЩАТЬ НЕРАВЕНСТВО» 
Модернизация налоговой системы 
должна привести к более справед-
ливому распределению фискальной 
нагрузки. Об этом заявил премьер-
министр Михаил Мишустин, высту-
пая с отчетом в Госдуме. По словам 
главы правительства, это позволит 
снизить налоги для семей с детьми. 
В итоге реформа должна способ-
ствовать сокращению неравенства, 
подчеркнул премьер.

«Важно учесть каждую деталь. Ведь на-
логовая система должна не только обеспе-
чивать поступление ресурсов для решения 
общенациональных и региональных задач. 
Она призвана сокращать неравенство. При-
чем не только в обществе, но и в социально-
экономическом развитии субъектов 

Российской Федерации», — сказал Михаил 
Мишустин.

Напомним, что перед президентскими 
выборами в своем Послании Федеральному 
собранию Владимир Путин пообещал россия-
нам сделать распределение налогового бре-
мени более справедливым. Главный научный 
сотрудник Института экономики РАН, доктор 
экономических наук Игорь Николаев интер-
претировал это предложение следующим 
образом. «Речь о том, что богатые должны 
платить больше. Другое дело, насколько это 
получится. Совсем бедные желательно, чтобы 
платили по минимуму или вовсе не платили». 
По мнению эксперта, как раз такой подход 
соответствует понятиям «справедливость» 
и «сокращение неравенства», которыми опе-
рировал премьер. «Такие понятия во всем 
мире, собственно, реализуется при введении 
прогрессивной шкалы налогообложения», — 
добавил экономист.

Какие именно ступени будут выделены 

в будущей прогрессивной шкале и сколько 
их будет — пока неизвестно. В своем вы-
ступлении в Госдуме Мишустин не касался 
деталей — возможно, потому, что они пока 
находятся в стадии проработки правитель-
ственными ведомствами. Но Игорь Николаев 
в своем комментарии для «МК» подчеркнул 
важность не только повышения налогов для 
богатых, но и их резкого понижения или пол-
ного обнуления для малообеспеченных слоев 
населения. 

«Прогрессивная шкала налогообложения 
в таком случае получится логичной и завер-
шенной. В этом случае государство не только 
увеличивает налоги для тех, кто получает 
больше определенной суммы, но и убирает 
их для тех, кто совсем мало получает, ниже 
прожиточного минимума, который сейчас у 
нас составляет около 20 тыс. рублей в месяц. 
Понятно, что на такие деньги даже без налогов 
прожить трудно», — заключает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«НАДО УСТУПИТЬ В ОДНОСТОРОННЕМ ПОРЯДКЕ»
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ДРАЙВЕР ВЗРЫВНОГО РОСТА
Глава Правительства РФ Михаил Ми-
шустин 3 апреля сообщил о высоких 
темпах роста оборонной промышлен-
ности. По его словам, в 2023 году в 
интересах производства продукции 
для войск были задействованы до-
полнительно сотни предприятий. 
Выпуск автомобилей и бронемашин 
в прошлом году увеличился втрое, 
средств поражения — в 7 раз, техники 
связи, радиоэлектронной борьбы и 
разведки — в 9 раз. Главный редактор 
журнала «Национальная оборона» 
Игорь Коротченко прокомментировал 
«МК» этот взрывной рост.

— В рамках обеспечения всем необ-
ходимым специальной военной операции, 
— говорит эксперт, — правительством были 
предприняты значительные усилия, чтобы 
масштабировать выпуск предприятиями 
оборонно-промышленного комплекса, а 
также частным бизнесом той номенкла-
туры вооружения, потребность в которой 
существует в зоне СВО. Это беспилотники 
разного класса и назначения, экипировка, 

средства индивидуальной защиты и много 
еще чего. 

В целом масштабная работа при коорди-
нации правительства нам позволила суще-
ственным образом (если сравнивать ситуацию 
с началом СВО) нарастить, зачастую кратно, 
поставки всей номенклатуры самых современ-
ных вооружений. И это позитивно сказывается, 
в том числе в зоне боевых действий.

Сделано это в условиях санкций, в ситуа-
ции, когда нам фактически противостоит кол-
лективный Запад с его военно-промышленным 
комплексом. При этом мы смогли за эти два 
года настроить в нужном темпе работу обо-
ронки, обеспечить поставки нужного воору-
жения, в частности, ликвидировать снарядный 
голод, нарастить кратно поставки дронов, 
квадрокоптеров, экипировки, автотранспорта. 
Сегодня по многим вопросам мы выгляди 
очень даже неплохо.

— Оборонка может послужить драйвером 
роста для всей промышленности?

— Разумеется. Вообще, сейчас непра-
вильно говорить отдельно про «гражданский 
сектор» или «военный сектор» экономики. 
Современная экономика — это фактически 
единый комплекс. Там, как по сообщающимся 

сосудам, те или иные новации перетекают из 
одной сферы в другую.

Оборонно-промышленный комплекс мо-
жет внедрять свои достижения не только в 
производство вооружения и военной техники, 
но и в гражданскую сферу. Это касается, на-
пример, оптоэлектроники, искусственного 
интеллекта, электронной компонентной базы. 
Конечно, ОПК выступает драйвером роста, и не 
только экономики. К примеру, гособоронзаказ 
рождает потребность в высококвалифициро-
ванных рабочих и инженерных кадрах. Сегодня 
ведется масштабная подготовка таких спе-
циалистов. Предприятиям нужны работники 
с хорошей головой и умелыми руками.

Или взять вопросы внедрения технологий 
искусственного интеллекта. Я посещал не-
давно предприятия ОПК и могу сказать, что, 
например, сборочное производство реализо-
вано на самом современном уровне. Сварка 
сложных технологических конструкций вы-
полняется роботами. Причем программное 
обеспечение — российское, адаптировано 
под наши потребности. В этом плане все 
инновации передаются в смежные сектора 
промышленности.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Президент Ботсваны Мокгвитси Масиси: 

«20 000 диких слонов для Германии — это не шутка. 
Если они вам так нравятся, то, пожалуйста, примите от нас этот подарок. 
Вы должны жить с животными так, как вы говорите это делать нам»

Президент африканской страны пообещал направить в Германию 
20 тысяч слонов на вольный выпас, поскольку «зеленые» этой европейской 
страны требуют прекратить отстрел этих животных в Ботсване. По словам 

Масиси, в Ботсване 130 тысяч слонов, и их популяция ежегодно увеличивается. Без контро-
лируемого отстрела они представляют реальную опасность для жителей, вытаптывая посевы 
и разрушая дома. 

ЦИТАТА

Сегодня в редакции «МК» — 

важный и особенный день. 

Сегодня, 4 апреля, у нашего 

главного редактора Павла 

Гусева день рождения. И не 

просто очередной, а юбилейный. 

Впрочем, крупная дата никак 

не влияет на него. Павел 

Гусев, сколько мы его знаем, 

не меняется в своих основных 

характеристиках.

Какой он, человек, который ведет 

«МК» более сорока лет? — часто спра-

шивают нас. Отвечаем: с одной стороны, 

безусловный лидер, знающий, как и куда 

вести газету, как сделать ее самой по-

пулярной, и способный взять на себя 

полноту ответственности за других. Не 

терпит в деле остановки — только разви-

тие. Неслучайно «МК» при нем занимал и 

занимает высшие позиции, а для многих 

«МК» и Гусев давно стали синонимами. 

С другой стороны — человек-вулкан, 

извержение которого бывает порой опас-

ным, если оказаться рядом в неурочный 

час. Но отходчив, незлопамятен, а гнев, 

переходящий в милость, имеет весьма 

расплывчатые границы. Но под горячую 

руку все-таки лучше не попадаться. 

Но на самом деле за его видимой 

суровостью скрывается очень добрый 

человек, шутник, любитель задавать с 

невозмутимым видом вопросы, типа: «Ну, 

когда начнешь работать?» Его получает 

человек, угорающий на информационном 

конвейере. А еще он при всей своей ста-

тусности скромен, никогда не подчеркнет 

своего превосходства. Он артистичен, 

но за долгие годы профессионального 

общения с театром (является автором 

нескольких пьес, инсценировок) он так и 

не научился кланяться на сцене. 

Спектакли по его произведениям 

имели бешеный успех, а автор их 

всегда старался встать с краю, 

как будто он здесь ни при чем.
Известный охотник, голь-

фист, кулинар, хлебосол — та-

ким знают его друзья и коллеги. Только 

он очень не любит, чтобы о нем писали, 

говорили, особенно в день рождения, 

особенно в юбилей. Поэтому, как всегда, 

Павел Николаевич исчез из Москвы в на-

дежде пересидеть подальше от столицы 

юбилейную шумиху. Но это у него вряд ли 

получится: как мастер неожиданных ходов 

и поворотов в журналистике, он воспитал 

такой же коллектив.
С днем рождения, дорогой шеф! Сил, 

здоровья, энергии тому делу, которому 

Вы отдаете годы. Поздравляем с заслу-

женной высокой наградой — орденом «За 

заслуги перед Отечеством» IV степени.
Журналисты «МК».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Павлу Гусеву — 75
САМЫЙ ГЛАВНЫЙ ДЕНЬ!

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

Щенок спас жизнь маль-
чику, который провел ночь 
в лесу, убежав из дома. 
Произошло это в поселке 
Хрустальном Кавалеровского 
района Приморья. Пяти-
летний мальчик с пораже-
нием ЦНС играл во дворе 
дома, мать отвлеклась на 
несколько минут, пока отво-
дила в дом младшую сестру, 
которую привела из садика. 
А когда вышла во двор, 
мальчика уже не было. С со-
бой малыш прихватил только 
телефон матери и верного 
друга — щенка Степана. Отец 
сразу позвонил мальчику на 
телефон, но ребенок не смог 
объяснить, где он находится. 
Срочно были организова-
ны поиски, ребенка искали 
по лесу всю ночь десятки 

спасателей и волонтеров. Но 
нашли только утром, в лесо-
посадках недалеко от дома. 
Мальчик сидел, обнимая со-
баку, которая грела его всю 
ночь. В результате малыш 
получил лишь переохлажде-
ние ног. Его все же отправи-

ли в больницу на обследо-
вание, но пообещали вскоре 
выписать. «Слава богу, что 
собака вообще увязалась 
за ним, так как согревала в 
течение ночи. Она все время 
была с ним», — рассказала 
журналистам мать мальчика. 

В парке Галицкого в городе 
Краснодаре зацвела слива 
«нигра». Это дерево отно-
сится к тому же виду, что и 
японская сакура. Полюбо-
ваться на немыслимую кра-
соту в парк приходят тысячи 
жителей Краснодара. Парк 
Галицкого, или парк «Красно-
дар», известен своим ланд-
шафтным дизайном и парко-
вой архитектурой. 

ЩЩЩЩЩеЩеЩенок спас жизнь маль-ь
чику, который провел ночь 
в лесу, убежав из дома.

ДРУГ ЧЕЛОВЕКА НЕ ДАЛ РЕБЕНКУ ЗАМЕРЗНУТЬ
ПРОИСШЕСТВИЕ
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СЕГО ДНЯ

Геннадий Зюганов назвал правительство Мишустина лучшим 
из 16 правительств, с которыми он работал. 

ПРОРЫВ ТОРГОВОЙ БЛОКАДЫ
Попытки Запада организовать бло-
каду российской внешней торговли 
провалились. Товарооборот с друже-
ственными странами превысил $548 
млрд. Он не просто вырос, он оказал-
ся сопоставим с объемом торговли 
страны со всем миром, который был 
четыре года назад, сообщил Михаил 
Мишустин, выступая с ежегодным 
отчетом о работе правительства в 
Госдуме. 

«Удалось пресечь попытки Запада органи-
зовать блокаду российской внешней торговли. 
Товарооборот с дружественными странами не 
просто вырос, а сегодня сопоставим с объемом 
торговли России со всем миром, который был 
четыре года назад», — рассказал Мишустин.

Премьер подчеркнул, что снижение то-
варооборота с Евросоюзом в значительной 
степени компенсировано за счет увеличения 
торговли с Китаем, Индией, Турцией, Белорус-
сией, Казахстаном, ОАЭ, Африкой и Латинской 
Америкой. «Доля дружественных стран выросла 
до 77%», — отметил Мишустин.

Отметим, что торговый оборот России 
только со странами БРИКС в 2023 году вы-
рос до $294 млрд, что составляет 41,4% всего 
объема российской внешней торговли. Об этом 
рассказал президент Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) РФ, председатель Делового со-
вета БРИКС в 2024 году Сергей Катырин.

В самом деле, в настоящий момент това-
рооборот России с дружественными странами 
перешагнул планку в $548 млрд. Главным об-
разом, этого удалось добиться за счет нара-
щивания экспорта в страны Азии — только это 
дало $226,6 млрд, то есть прирост на 10,3% в 
годовом исчислении, рассказывает руководи-
тель аналитического департамента AMarkets 
Артем Деев.

«Кроме того, Россия также увеличила за-
купки товаров у дружественных стран — импорт 
вырос на 39,5%, перешагнув порог в $140 млрд. 
На мой взгляд, это впечатляющие результаты. 
А с учетом того, что доля дружественных стран 
в товарообороте поднялась до 77%, полагаю, 
и в 2024 году сохранится восходящий тренд», 
— полагает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Пашинян со своим новым 
другом Макроном в Мюнхене. 
Февраль 2024 года.
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Проблемы с приемом карт «Мир» в 
странах ближнего зарубежья раз-
растаются. В конце марта в Армении 
все банки — участники национальной 
платежной системы Armenian Card 
(ArCa) прекратили их обслуживание. 
Затем аналогичное решение при-
няли киргизская платежная система 
«Элкарт» и крупнейший банк Казах-
стана. И вот стало известно, что 
от обслуживания карт «Мир» могут 
отказаться белорусская «Белкарт» и 
таджикская «Корти Милли». Все они 
боятся вторичных санкций США. По-
чему от сотрудничества с российской 
платежной системой отказываются 
даже наши ближайшие соседи и как в 
ЦБ собираются решать эти проблемы 
— в материале «МК».

«МИР» В ИЗОЛЯЦИИ
Все больше стран СНГ 
отказываются от обслуживания 
российских банковских карт 

Проблемы российской платежной си-
стемы «Мир» за рубежом растут как снежный 
ком. Напомним, что в сентябре 2023 года 
карты этой системы отказались принимать 
все банки Турции. В начале 2024 года труд-
ности с приемом платежей от компаний и 
частных лиц возникли в Китае и ОАЭ, что де-
лает практически невозможным реализацию 
ранее намеченных планов по сотрудничеству 
российского «Мира» и местных платежных 
агентов. 

Это все дружественные страны, и не-
реализованных проектов жаль, но особенно 
болезненным для развития отечественной 
платежной системы может оказаться отказ 
от сотрудничества с ней в странах СНГ. С 30 
марта остановили прием карт «Мир» в своей 
инфраструктуре армянская платежная си-
стема ArCa и все местные банки-партнеры. 
С 5 апреля прекратит работу с Национальной 
системой платежных карт (НСПК) «Межбан-
ковский процессинговый центр» Киргизии, 
являющийся оператором системы «Элкарт». 
Пользователям станут недоступны такие 
услуги, как проведение платежей по картам 
в эквайринговых устройствах, переводы с 
карты на карту и вся электронная коммер-
ция — интернет-платежи с карты на счета 
торгово-сервисных предприятий. 

Но на этом плохие новости для «Мира» 
не закончились. От работы с НСПК могут от-
казаться белорусская платежная система 
«Белкарт» и таджикская «Корти Милли». Во 
всех перечисленных случаях причина одна 
— опасения местных платежных систем по-
следствий от вторичных санкций США. «Угроза 
вторичных санкций для банков из стран СНГ 
и даже ЕАЭС высока, и опасаются они блоки-
ровки своих активов на Западе, — говорит до-
цент экономического факультета РУДН Лазарь 
Бадалов. — Все-таки банки ориентируются не 
только на то, где они могут больше заработать, 
но и где существует риск потерь». 

При этом страны ближнего зарубежья 
сильно зависят от экономики России. Так, по 
данным Всемирного банка за 2021 год, доля 
переводов трудовых мигрантов из России в 
ВВП Киргизии и Таджикистана доходила до 
30% ВВП. Некоторые из перечисленных стран 
много месяцев являются важными хабами 
для «серого» импорта России, как, напри-
мер, Казахстан и Киргизия, на чем хорошо 
зарабатывают. Однако вторичных санкций со 
стороны США, как видно из поступков финан-
совых агентов, там боятся больше, чем раз-
рывов торговых отношений с нашей страной. 
«Интересы стран СНГ и интересы финансовых 
учреждений стран СНГ — это разные вещи и 
разные группы выгодополучателей, — говорит 
доцент кафедры финансов устойчивого раз-
вития РЭУ им. Плеханова Михаил Гордиенко. 
— Для финансовых учреждений приоритет 
понятен: им важно сохранить доступ к гло-
бальному финансовому рынку, к технологи-
ям, каналам обмена данными, контрагентам. 
Поэтому выбор максимально прагматичен: 
избежать санкций со стороны глобального 
финансового регулятора, коим до сих пор 
остаются США». А переводы мигрантов уже 
давно реализуются через российские банки: 
стоит ожидать, что спрос на эти продукты еще 
вырастет, указал эксперт. 

В Банке России знают о проблемах с об-
служиванием карт «Мир» и ищут решение. 
Накануне первый зампред ЦБ РФ Ольга Ско-
робогатова, выступая в Госдуме, заявила, что 
среди возможных вариантов — расширение 
сети банкоматов иностранных «дочек» рос-
сийских банков и использование Системы 
быстрых платежей. Еще одним ответом может 
быть создание совместных банков, «заточен-
ных» на обслуживание операций с россиянами 
и не боящихся санкций. Такой вариант уже 
около года рассматривается Турцией, хотя 
решение по нему и не принято. 

«Кроме того, в дружественных странах, 
где нет «дочек» российских банков, можно 
создавать сети банкоматов и pos-терминалов, 
находящихся на российском процессинге, в 
местах концентрации россиян», — предложил 
начальник аналитического управления банка 
БКФ Максим Осадчий. При этом, даже если все 
банки ЕАЭС под давлением США прекратят 
обслуживание карт «Мир», все равно останутся 
страны, где их будут принимать. Вряд ли от та-
кой возможности откажутся Венесуэла и Куба, 
находящиеся под санкциями: им терять нечего. 
То же касается Южной Осетии и Абхазии.  

Наталия ТРУШИНА.
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Кроме этого, на детей выдается 
единовременное и ежемесяч-
ное пособие. Сумма для каж-
дого региона своя, но в Москве, 

например, приемным родителям каждый 
месяц платят порядка 30 тысяч рублей за 
ребенка. За ребенка-инвалида — на 10 тысяч 
больше. В регионах суммы меньше, но тоже 
очень существенные. На эти деньги можно 
жить припеваючи! А если учесть, что в иных 
приемных семьях воспитывается до двух 

десятков детей, то деньги в чужом кармане 
несложно сосчитать. Вот и получается, что 
недобросовестные приемные родители бе-
рут воспитанников из детских домов ис-
ключительно для того, чтобы жить на пособия 
и выплаты. В результате дети не только не 
получают заботы, тепла и любви, но подчас 
становятся жертвами насилия со стороны 
домочадцев, не способных справиться с 
тяжелым трудом воспитателя, который они, 
ослепленные жаждой якобы легких денег, 
взвалили на себя. Есть и другой печальный 
результат такой неспособности приемных 
родителей рассчитать свои силы — возвраты 
детей в детдома. Поняв, что не справляются, 
мамы и папы (официально они называются 
воспитателями в приемных семьях) часто 
бывают вынуждены вернуть подопечных 
обратно. Да, у родителей при этом на душе 
кошки скребут, но дети страдают куда силь-
нее. Они получают травму, которая потом 
способна разрушить всю их будущую 
жизнь. 

Конечно, воспитание приемных де-
тей достойно высокой оплаты. Но ведь и 

человеческий ресурс не бесконечен. Любая 
мама скажет, что и один ребенок может до-
вести до белого каления. В иные моменты 
так и хочется воскликнуть сакраментальное: 
«Я тебя породил...» Продолжение, думаю, 
все знают. 

Так, может быть, действительно стоит 
законодательно охладить пыл приемных ро-
дителей? Хотя бы в качестве эксперимента. 
Может, не стоит искушать людей, не имею-
щих возможности получать хорошие деньги, 
возможностью такого заработка? В проекте 
закона депутаты планируют остановиться 
на трех детях. Однако если у приемного ре-
бенка есть братья или сестры, то количество 
детей в одной семье может возрасти. Потом 
можно изучить опыт и дальше постепенно 
увеличивать порог. Вот только найдутся ли 
желающие работать родителями за средний 
заработок в 60 000–80 000 рублей? Не ста-
нет ли хорошая идея, призванная заменить 
бездушие детских домов на семейное тепло, 
делом немногочисленных подвижников? 
Большой вопрос.

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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Из разных концов Москвы и 
Подмосковья примерно 
с 13 часов 3 апреля на-
чали поступать пе-

чальные вести о разгуле стихии, 
в том числе трагические. К не-
счастью, уже появились первые 
жертвы столичного урагана: на 
юго-востоке Москвы на улице 
Южнопортовой 62-летний ра-
бочий погиб на строительном 
объекте — на него с высоты 
упало ограждение, сорванное 
ветром. В Люберцах чуть не 
погибли мама с ребенком: с 
крыши слетел металлический 
л и с т,  н о  о н и  у с п е л и 
отскочить...

Сила ветра была такова, что 
он выбивал окна! В Уваровском 
переулке в одном из домов выле-
тело окно, и рама упала на машину, 
в которой, к счастью, никого не было. 
Кроме автомобиля, никто не пострадал. 
Ураган переворачивал мусорные баки и ки-
дал их на припаркованные автомобили. В 
другом районе от действия ветра упал све-
тофор! Но продолжал работать, как говорят 
очевидцы. Сильный ветер разрушает дома 
на севере Москвы, сообщили московские 
паблики, приводя видео...  

На момент подписания номера не было 
точно известно, сколько машин лишилось 
своего товарного вида под весом упавших 
на них сломленных ветром деревьев.

При этом, например, МЧС Московской 
области еще утром 3 апреля выпустило пред-
упреждение, что, согласно прогнозу погоды, 
сегодня с сохранением до 23 часов местами 
в Московской области ожидается гроза, уси-
ление ветра с порывами до 16–21 м/с. Не все 
автомобилисты, увы, их услышали. 

«Москва во власти мощного ветра, 

— прокомментировал днем ведущий со-
трудник центра погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец. — В городе и области объявлено 
штормовое предупреждение. По данным 
МЧС, порывы ветра могут достигать 21 м/с. 
Уже несколько деревьев рухнуло в разных 
районах Москвы, повредив автомобили. 
Из-за сильного ветра закрываются летние 
веранды и столичные парки: парк Горького, 
«Сокольники» и сад «Эрмитаж».

«Работа торговых объектов в парках 
приостановлена, убраны или зафиксиро-
ваны легковозводимые конструкции. Кро-
ме того, временно будет закрыт Москов-
ский зоопарк», — сообщили в это же самое 
время в мэрии Москвы. Из-за штормового 

предупреждения все столичные коммуналь-
ные службы были переведены в режим по-
вышенной готовности, а функционирование 
систем жизнеобеспечения находится, как 
заверили в мэрии, «под особым контролем». 
В том числе подготовлены источники ава-
рийного энергоснабжения. 

    «МК» обратился к Евгению Тишковцу 
за разъяснениями, откуда на нас свалилась 
эта ураганная напасть.

   — В Центральную Россию прорвал-
ся холодный атмосферный фронт циклона 
«Патриция», сопровождаемый усилением 
ветра в порывах до штормовых 16–21 м/с, 
что эквивалентно давлению воздушного по-
тока силой около 30 кг на квадратный метр 
площади, — рассказал «МК» Тишковец. — В 
этой связи фиксируются случаи падения 
деревьев, светофоров, кровли крыш и других 
предметов с высокой парусностью.

А ведущий сотрудник центра погоды 
«Фобос» Михаил Леус выложил у себя в ка-
нале ролик с «бегущим» по шоссе туалетом, 
вернее кабинкой. Тоже виновник — ветер... 
«Вот так идешь по улице и… ДТП с участием 
туалета!» — комментируют москвичи.

«Городские службы ликвидируют по-
следствия сильного ветра, — сообщили 
днем 3 апреля в Комплексе городского хо-
зяйства. — Оперативно распиливают и вы-
возят поваленные деревья, демонтируют 
поврежденные ветром конструкции». Из-
за действительно смертельной опасности, 
которую несет с собой штормовой ветер, 
горожан призвали воздержаться от пре-

бывания на улице. 
«Меня реально чуть не сдуло ве-

тром днем, когда я шел через наш 
парк, поэтому я вернулся и сел в ма-

шину, чтобы доехать до магазина, 
— поделился с «МК» 83-летний 
пенсионер Николай Иванович, 
проживающий на улице Бори-
совские Пруды. — У нас между 
домами — настоящие аэроди-
намические трубы, и порывы 
ветра настолько сильные, что 
сшибают с ног!»

Кто-то из горожан пошутил 
в соцсетях: «Выходить на улицу 

рекомендуется с гантелями, рав-
ными своему весу».   

Дептранс Москвы, со своей 
стороны, призвал водителей быть 

внимательными на дороге и попросил 
не оставлять машины вблизи деревьев 

и шатких конструкций. Если вы заметили 
сломанный знак или светофор, позвоните 
3210 с мобильного телефона.

Не только ураган разбушевался, но и 
грозы накрыли некоторые регионы 3 апреля. 
Главный специалист ИА «Метеоновости» 
Татьяна Позднякова привела у себя в кана-
ле карту «вероятности развития грозовой 
деятельности». «3 апреля грозы отмечены в 
Санкт-Петербурге и Кронштадте, в Старой 
Руссе и Великих Луках, — сообщила она. — И 
это при том, что верхняя граница облачности 
— 3–4 км и температура воздуха не выше 
10–12 градусов. Такие грозы относятся к 
категории зимних фронтальных». 

Ранее она предупредила, что 3 апреля 
— последний день, когда по Москве можно 
ходить в рубашках и толстовках. В четверг и 
пятницу придется вернуться к курткам, а по 
утрам могут пригодиться и перчатки... 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Соцопрос Народного фронта 
охватил почти 16 тысяч человек 
из 87 субъектов Федерации в 
рамках комплексного монито-

ринга в сфере ЖКХ. Около 80% респондентов 
проживают в многоквартирных домах, при 
этом 60% сообщили о проблемах в сфере 
коммунальных услуг, причем «по вине управ-
ляющих организаций». Чаще всего жильцы 
жалуются на проблемы с водоснабжением 
(25%) и с отоплением (23%). Среди проблем 
с общедомовым имуществом 38% респон-
дентов назвали содержание подъездов, лиф-
тов и дворов, а также «текущий ремонт»; еще 
треть упоминала «техническое обслуживание 
конструкций дома». Практически каждый пя-
тый отмечает «значительное ухудшение» со-
стояния своего дома. И лишь каждый десятый 
рапортует об улучшении. При этом более 40% 

респондентов отдают за коммунальные услуги 
от 10% до 20% семейных доходов, а 8% имеют 
задолженности по ЖКХ. 

— Результаты опроса — это приговор 
в несостоятельности системе управления 
многоквартирными домами, считает Павел 
Склянчук. — Долгие годы работу пытались 
выстроить на рыночных основаниях, которые 
предполагают конкуренцию и улучшение сер-
висных услуг, а также клиентоориентирован-
ность и максимальную отдачу с точки зрения 
обратной связи с жильцами. Однако до сих 
пор люди этого не наблюдают.

— Действительно ли проблемы ЖКХ, 
на которых акцентировали внимание 
граждане, особенно острые?

— Да, это действительно так. Как эти 
проблемы решить? Сейчас обсуждается во-
прос создания отдельного министерства по 

вопросам ЖКХ. Возможно, это сможет сдвинуть 
вопрос с мертвой точки. Не совсем нормально, 
что сейчас существует лишь департамент ЖКХ 
в рамках Минстроя, в котором всего 30 человек 
занимаются разработкой нормативных правых 
актов, по которым живет огромная страна.

— Существуют ли на российском рын-
ке добросовестные УК?

— Безусловно, они есть. Десять лет назад 
была проведена реформа, связанная с введе-
нием лицензирования в сфере управления жи-
лой недвижимостью. Часть недобросовестных 

и откровенно жульнических компаний ушла с 
рынка. Но некоторые просто стали хитрее в 
своих способах обсчета граждан. Тотальной 
прозрачности до сих пор не наступило. В си-
стеме ГИС ЖКХ есть специальные требования 
по раскрытию отчетов о результатах годового 
управления домом, обо всех работах, которые 
были произведены. Но по факту у нас этой 
информации сегодня нет. Она закрыта, так как 
управляющие компании пренебрегают этим 
правилом. Неизвестна норма прибыли в этом 
секторе, неизвестно, сколько с одного дома УК 
получает денег. Сами участники рынка, ком-
мерческие организации, конечно, говорят, что 
работают себе в убыток. Но в это слабо верится. 
Когда им предлагают уйти из дома, они двумя 
руками и ногами цепляются за возможность 
остаться и продолжать управление. И это не-
смотря на скопившиеся долги, а также жесткие 
требования со стороны жилинспекций.

— Что делать жильцам, если не нра-
вится качество работы управляющей 
компании?

— Существует процедура смены управ-
ляющей компании через собрание жильцов. 
Причем с недавних пор были запущены циф-
ровые сервисы, где можно провести общее 
собрание и в электронном виде. 

— Как уменьшить ежемесячный пла-
теж за услуги ЖКХ?

— Двумя способами. Первый связан с 
индивидуальным потреблением. Тут надо 
вспомнить многочисленные советы по по-
вышению энергоэффективности бытовых 
приборов. Второй способ экономии связан 
с общедомовыми приборами учета, которые 
исключат возможность манипулирования 
цифрами по расходам на содержание общего 
имущества (по счетчикам). Необходим также 
общественный контроль за управляющими 
компаниями. Например, избранный совет 
дома может контролировать деятельность 
управляющих компаний и принимать их 
работу.

Людмила 
АЛЕКСАНДРОВА.

Некоторые современники с определен-
ной долей иронии и превосходства до сих 
пор называют наше советское прошлое со-
вковым. Как же назвать нынешнее время? 
Фартовым? Кто поймал удачу и успех, тот на 
вершине. Но ведь фарт очень избирательная 
и порой жестокая штука. Многие прочув-
ствовали это на себе, особенно в начале 
90-х. Да, в советское время, чтобы купить, к 
примеру, качественную сантехнику и достать 
хорошие книги, надо было попотеть. Сейчас 
полки магазинов забиты доверху, доступ 
к любой книге можно получить, не выходя 
из дома, но почему-то мы никак не можем 
насытиться, а читать и вовсе разучились. 
Виртуальные источники и гаджеты обезору-
живают нашу молодежь, убивают дух, веру, 
высокие идеалы. 

О дружбе и «плече товарища» говорят 
в школе и, одновременно, «ничего лично-
го» звучит, когда бесцеремонно «кидают» 
в бизнесе. Подражают не тем, у кого много 
ума и талантов, а тому, кто богат. Этому не 
учат в школах, не проповедуют в храмах, эти 
установки молодежь черпает из гаджетов и 
самой жизни. Старшее поколение четко по-
нимало, что такое хорошо и что такое плохо. 
Сейчас бедный, но честный папа проигрывает 
ушлому соседу-банкиру или нечистоплотно-
му коммерсанту. Банкир богат и уважаем, а 
честный труженик — «лошара» и «совок». Мы 
слышим правильные вещи о нравственности 
и идеалах с высоких трибун, а рядом «Слово 
пацана» навязывает нам образец поведения 
на примере бандитской группировки. На 
кого равняться подрастающему поколению? 
В советское время была одна молодежная 
организация — ВЛКСМ, и ее хватало, сейчас 
море всевозможных воспитательных струк-
тур, но их практически не видно. Молодежь 
не ощущает их своими, косплей из монстров 
и вампиров ей гораздо ближе.

В недалеком прошлом хватало форма-
лизма, но в наш век искусственного интел-
лекта непостижимым образом его стало еще 
больше. Новые технологии, как оказалось, во 
многом не упростили, а усложнили наше су-
ществование. Информации навалом, а читать 
нечего. Есть тысячи виртуальных друзей и 
сайты знакомств, а друзей реальных и живого 
общения нет. Семимильными шагами разви-
вают киберспорт, а хоккейные площадки воз-
ле домов пустые. Лыжня в парках проложена, 
а лыжников нет. Офисные труженики, меди-
цинские работники, чиновники и даже право-
охранительные органы с головой погружены 
в разнообразную электронную отчетность. 
Вместо выполнения своих прямых обязан-
ностей расцветает имитация деятельности. 
Работая в крупной энергетической компании, 
сполна это ощутил. За полгода чуть было не 
превратился из юриста в бухгалтера-статиста 
с элементами айтишника. Даже покупателей 
постепенно приучают быть кассирами в су-
пермаркетах. А еще интернет-мошенничество 
и возросшая цифровая уязвимость во всех 
сферах. Постепенно выясняется, что нет 
ничего надежнее старой доброй записной 
книжки, в самом широком смысле. К такому 
выводу постепенно приходим.

Часто в наше время законы вступают в 
противоречие с существующим положением 
дел и с реальностью. Чей Крым? Реальность 
такова, что он уже давно наш, российский. 
Однако на некоторых книжных ярмарках на-
шего Союзного государства мне приходи-
лось видеть любопытные географические 
карты. На одной Крым — наш, на соседнем 
картографическом стенде — пока не наш, все 
закрашено в украинские цвета. Обратился к 
администратору. Не очень внятно объяснила, 
что это связано с противоречиями во взгля-
дах местных инстанций и международных. 
Бедные наши школьники! Ведь за знания им 
выставляют оценки. На какую карту ориенти-
роваться их учителям? Обе, как ни странно, 
официальные. 

Я с сочувствием отношусь к специали-
стам, пытающимся многие годы создать 
внятный учебник по истории. Какие бы они ни 
были грамотные профессионалы, как бы они 
ни старались, все равно будут несогласные 
и даже возмущенные их концепциями, выво-
дами и конечным продуктом. Наши родители 
изучали одну историю, а поколение ельцин-
ского периода учило совсем другую, где 
основные исторические сведения, многие 
факты и осмысления не только не совпадают 
местами, но и находятся в прямом противо-
речии. А написать надо что-то складное и 
удовлетворяющее всех, поскольку новому 
поколению придется строить будущее, а это 
невозможно без глубокого понимания наших 
корней. Сможет ли новый учебник примирить 
поколения, которые учили разную историю? 
В полный рост стоит очень больной, острый, 
ранящий душу вопрос. Что для нас Украина 
и что для нас украинский народ? Речь не про 
бандеровцев и их приспешников. Для наших 
родителей украинцы были братьями не раз-
лей вода. Шумные застолицы, украинские 
песни, встречи с родными и близкими, сме-
шанные браки. Сейчас же в информационном 
пространстве звучит слово «враг». Как же нам 
выбраться из этого трагического тупика? 

Многие годы мы осуждали одномер-
ность советской идеологии. Сейчас получили 

многомерность, и мозг может лопнуть от 
непонимания. Еще совсем недавно привет-
ствовалось многообразие мнений, пресса 
изощрялась в желании сказать не как все и 
даже вопреки официальной точке зрения, 
таким образом проявив свою особенность 
и креатив. Но ведь еще философы древно-
сти предостерегали: чем больше мнений, 
тем мы дальше от истины. Лишь через 30 
лет после перестройки мы методом проб 
и ошибок пришли к выводу, что многооб-
разие мнений не всегда благо. Особенно 
отчетливо это стало проявляться во время 
проведения СВО.

В наш переломный геополитический 
момент добродетели и пороки обостряются и 
проявляются более контрастно. Мы не знаем, 
какие сюрпризы готовит время государству, 
обществу, всей нашей цивилизации в от-
даленном и даже ближайшем будущем. О 
стране-утопии можно мечтать, но реальность 
другая. Замкнуться? Но тогда растопчут. Наш 
многонациональный генотип, выработанный 
веками, он особый. Весь мир на перепутье. 
Куда идти, что делать? 

Большинство наших граждан понимают 
сложность нынешней ситуации и думают 
над тем, как нам жить дальше. И вот здесь 
хочется высказать крамольную мысль, ко-
торая, возможно, кому-то и не понравится. 
Давайте оглянемся назад и вспомним еще 
более огнеопасное, трагическое, жесткое 
сталинское время 20–30-х гг. Не буду касать-
ся репрессий, многократно обсужденных в 
прессе и осужденных обществом. В данный 
момент меня волнует другой вопрос. Как в 
тех жесточайших условиях удалось сплотить 
многонациональное общество, существо-
вавшее в рамках недавней смены строя, 
Гражданской войны, интервенции, неимо-
верной разрухи, национальных противо-
речий? Справились благодаря жесткости 
Сталина и большевиков? Это слишком убогая 
и примитивная концепция, которую на корню 
опровергла Великая Отечественная война. 
Благодаря чему удалось тогда выстоять и 
победить? 

Во-первых, была компартия и объеди-
няющая марксистско-ленинская идеология, 
которой следовало большинство общества 
и даже те, кто был с нею не согласен. Во-
вторых, четко выстроенная система вос-
питания молодежи: октябрята, пионерия, 
комсомол. В-третьих, в то время на экзистен-
циальном уровне было предчувствие над-
вигающейся общей беды, которое сплотило 
все общество. В 1812 году такое же ощущение 
неминуемой катастрофы объединило всех, 
независимо от статуса и богатства. И никого 
не удивляло, что в великом романе Толстого 
рядом с князем Болконским, дворянином 
Пьером Безуховым в одном окопе воевал 
простой русский крестьянин Платон Кара-
таев. Они встали плечом к плечу.

Чем мы сейчас располагаем? Давай-
те смотреть правде в глаза. Скрепляющей 
общей идеологии у нас, к сожалению, нет. 
С этим в том числе связаны наши неудачи с 
созданием единого учебника истории, ко-
торый бы всех удовлетворял и вдохновлял. 
Железной когорты большевиков и партии, 
объединявшей массы людей и в целом всю 
страну, у нас тоже нет. Что же тогда есть? 

Сейчас наше преимущество в том, что 
мы отчетливо видим врага, в послевоенное 
советское время мы его почти не видели, 
называя недоброжелателей толерантно «пар-
тнерами». У нас есть Союзное государство. 
Как известно, величайшая роль в живой 
природе принадлежит вожаку. У нас есть 
завоевавшие доверие народов России и Бе-
ларуси лидеры Владимир Путин и Александр 
Лукашенко. У нас есть надежный могучий 
союзник Китай. Объединения БРИКС, ШОС, 
ЕАЭС, СНГ. И, самое главное, проснувший-
ся патриотизм русского народа. Но все это 
требует единого мировосприятия и единого 
целеполагания. 

Пришло время отбросить комплексы, 
предубеждения, штампы приснопамятных 
времен горбачевского периода. Время слиш-
ком огнеопасное, чтобы играть в плюрализм, 
«общечеловеческие ценности», верность 
перестроечным идеалам и быть наивными 
простачками перед «альянсом демократий», 
обрекая себя на заклание. Только вера в 
мудрость, честность, мужество людей, взва-
ливших на свои плечи ответственность за 
судьбу страны, может в данный момент всех 
объединить и вывести к победному свету. 

Некоторые опасаются возвращения в 
СССР. Хватит пугать самих себя. Это в прин-
ципе невозможно. Не пора ли «остановиться, 
оглянуться», как когда-то провозглашал из-
вестный поэт и журналист Александр Аро-
нов. Оглянуться не вскользь и мимоходом, а 
вдумчиво, по-взрослому. Без предвзятости, 
не стесняясь, взглянуть на ценнейший со-
ветский опыт, который по привычке у нас 
все еще старательно прячут, драпируют и 
обходят стороной, как будто это не опыт, а 
радиоактивные отходы. Изучить бы прошлое 
глубоко, системно, с практической пользой 
для нашего будущего... И, может быть, там 
мы найдем ответ, как выбраться из хаоса, в 
который нас все глубже засасывают время 
и обстоятельства.

ГДЕ ИСКАТЬ ВЫХОД ИЗ ХАОСА?
Советский опыт может пригодиться в эпоху искусственного 
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— Насколько за последние два года, 
с начала СВО и введения Западом масштаб-
ных антироссийских санкций, изменились 
торгово-экономические отношения между 
Москвой и Нью-Дели? И каков вектор их 
дальнейшего развития?

— Изменились кардинально. Перед нача-
лом СВО наш товарооборот в течение долгих 
лет не выходил за пределы $11 млрд и только 
после пандемии, на волне стихийного восста-
новления торговых связей, добрался наконец 
до $12 млрд (не особо впечатляющий рост, если 
учитывать долларовую инфляцию). А к концу 
этого индийского финансового года (31 марта 
2024 года) он составит, очевидно, около $65 
млрд. На самом деле он больше: дело в том, 
что часть товарооборота (по нашим оценкам, 
$5–8 млрд) скрыта в серой зоне. Индийские 
бизнесмены, опасаясь попасть под вторичные 
санкции, проводят операции через третьи стра-
ны (Иран, ОАЭ), в итоге фактически несколько 
миллиардов нашего товарооборота с Индией 
формально проходят по другим графам. 

Но главное — изменилась сама структура 
торговли. Если раньше большую роль в ней 
играло оружие, то сейчас рост товарооборота 
происходит в первую очередь благодаря росту 
экспортных поставок российской нефти. Од-
нако, хотя дисбаланс в торговле у нас сейчас 
чудовищный, есть позитивные сигналы. Так, за 
прошедший год вдвое вырос импорт продукции 
машиностроения из Индии в Россию. Мы на-
блюдаем сейчас экстренную перестройку всей 
системы мировой торговли, и какие-то ее части 
(например экспорт ресурсов) перестраиваются 
явно быстрее, чем импорт финансов и техно-
логий. Постепенно этот дисбаланс если и не 
исчезнет, то станет менее заметным.

Индийцы не любят, 
когда на них давят

— Насколько Индия надежный партнер 
для России? Не получится ли так, что в 
какой-то момент страна, на которую в Мо-
скве рассчитывают в текущей геополити-
ческой ситуации, повернется спиной под 
давлением США? Например, из-за опасе-
ния попасть под вторичные санкции или по 
каким-то прагматическим соображениям 
экономического характера. 

— Индия традиционно и последовательно 
выступает против односторонних санкций, при-
знавая (да и то, в основном, формально) только 
санкции, наложенные Советом Безопасности 
ООН. Более того, в Дели хорошо понимают, что 
доверие и уважение завоевываются в течение 
десятилетий и столетий, а потерять их можно 
в одно мгновение. Если Индия, невзирая на 

нажим США, не разорвала в свое 
время отношения с Саддамом 
Хусейном; если она, невзирая 
на санкции США, не отказалась 
от своей ядерной программы 
и испытала в конечном счете 
ядерную бомбу, войдя тем са-
мым в ядерный клуб; наконец, 
если Индия, невзирая на угрозу 
санкций со стороны Вашингтона, 
не разорвала контракт на поставку 
С-400, что заставляет вас думать, что она 
повернется к Москве спиной именно сейчас? 
Индийское руководство исключительно праг-
матично, и политические элиты страны хорошо 
понимают, что США заинтересованы в сотруд-
ничестве с Индией не меньше, а то и больше, 
чем Индия — в сотрудничестве с США.

Индийские элиты видят мир иначе, чем 
западные. Они полагают, что для Дели выгодно 
сотрудничать одновременно и с Москвой, и с 
Вашингтоном. И та сторона конфликта, которая 
попытается надавить на Индию, чтобы пере-
тянуть ее на свою сторону, совершит ошибку, 
потому что индийцы не любят, когда на них 
давят и пытаются заставить сделать что-то, что, 
по их мнению, противоречит их национальным 
интересам. Да, есть опасность того, что в буду-
щем Индия откажется от подобной взвешенной 
политики и перейдет в американский лагерь, 
но для этого нужно полное изменение созна-
ния и представлений ее политических элит. 
Нынешнее поколение руководителей вряд ли 
на такое пойдет.

 — Торговый баланс России и Индии 
складывается не в пользу последней, мы 
продаем ей в десятки раз больше, чем 
покупаем. Причем продаем в основном 
энергоносители. Как диверсифициро-
вать взаимную торговлю, в каких сфе-
рах есть потенциал для расширения 
сотрудничества?

— Сейчас наша торговля напоминает на-
сос, который в одну сторону качает куда больше, 

чем в дру-
гую. Индия на-

ряду с КНР, Турцией, 
Сингапуром и ОАЭ покупа-
ет огромное количество 
нашей нефти, причем 
потребляет только часть 

ее, а остальное продает на 
Запад. Такая ситуация со-

хранится как минимум до того 
момента, пока санкции не будут 

либо частично сняты, либо, наобо-
рот, ужесточены. В обоих случаях нынешний 
баланс интересов будет нарушен и работаю-
щая схема перекачки российских ресурсов 
даст сбой. 

После этого, очевидно, наш товарообо-
рот схлопнется так же стремительно, как и 
вырос, но цифра, на которой он остановит-
ся, зависит от того, насколько наш и индий-
ский бизнес успеет воспользоваться этой 
ситуацией хаотической неопределенности 
и наладить за это время новые связи. После 
разрыва торговых связей с Западом у нас 
возникли трудности с получением широкой 
номенклатуры товаров — от семян до авиад-
вигателей. Индия вполне может обеспечить 
нам их поставки — и как страна-транзитер, 
и как производитель. В будущем, конечно, 
нужно создавать новые производственные 
цепочки с участием российских, индийских 
компаний и компаний из третьих стран, но это 
уже другая история, которая, вполне вероят-
но, потребует изменения нашего внутреннего 
законодательства.

Боязнь санкций

— Можно ли сказать, что проблема со 
взаиморасчетами, которые затруднены 
западными санкциями, является сегодня 
основной? Как решается вопрос конверта-
ции индийских рупий, зависших на счетах 
российских экспортеров? 

— Нет, основная проблема сейчас явно не 
эта. Во-первых, рупий на счетах российских 
экспортеров относительно немного; во-вторых, 
налажены альтернативные схемы расчетов. Не 
думаю, что имеет смысл публично о них гово-
рить и тем самым затруднять жизнь отечествен-
ным и индийским бизнесменам. Я бы сказал, 
что основная проблема — это боязнь индийских 

крупных и средних производителей вообще 
иметь дело с Россией из-за санкций. При-

чем, как показывает практика, достаточно 
буквально тени санкций, чтобы сотруд-

ничество сорвалось. Вникать в детали 
индийцы не будут, они просто предпочтут 

не рисковать. Еще одна проблема — нежела-
ние отечественного бизнеса инвестировать 
в Индию. В основе этих двух проблем лежит 
на самом деле одна — отсутствие знаний о 
российском и индийском рынках, о тех возмож-
ностях, которые они предоставляют, о прави-
лах игры. Мы, ученые, помимо прочего видим 
свою задачу в том, чтобы демистифицировать 
Индию для наших соотечественников, в том 
числе для бизнеса. Мы регулярно выступаем 
на самых разных площадках, чтобы рассказать 
о том, как Индия устроена, как управляется, как 
работают ее рынок и ее бизнес (с какими про-
блемами он сталкивается), какие вызовы стоят 
перед Индией как страной и перед индийской 
экономикой.

— Как пишет Bloomberg, вслед за 
компанией Reliance Industries все осталь-
ные индийские НПЗ, как частные, так и 
государственные, отказались принимать 
российскую нефть с танкеров «Совком-
флота». Какие у этого решения могут быть 
последствия для двусторонней торговли, 
как выйти из этой ситуации? 

— Во-первых, я бы осторожно относился 
к информации Bloomberg, особенно по вопро-
сам российско-индийских связей. Новость о 
том, что индийские НПЗ не принимают нефть с 
танкеров «Совкомфлота», давалась со ссылкой 
на анонимный источник в отрасли, никаких 
официальных и даже полуофициальных под-
тверждений не было. Учитывая, насколько это 
вопрос болезненный, возможна масса вари-
антов: и то, что Bloomberg сообщает недо-
стоверную информацию, и то, что индийцы 
при помощи вброса таких анонимных сведений 
пытаются выиграть время, чтобы снизить дав-
ление со стороны западных стран, недовольных 
продолжающимся сотрудничеством Индии 
с Россией, и, наконец, то, что американское 
агентство таким образом просто участвует в 
информационной кампании против России. 
Но если это правда, то существует набор ре-
шений. И краткосрочных, вроде создания на-
бора фирм-прокладок и закупки для них уже 
подержанных танкеров, которые будут ходить 

под удобным флагом, или перекачки нефти в 
море с подсанкционных судов. И долгосрочных, 
типа инвестиций в строительство терминалов 
в портах Индии и соседних стран.

«Сложно выбросить 
из памяти»

— Несмотря на рост двустороннего 
торгового оборота, существуют опасения, 
что эта тенденция пойдет на спад из-за 
сложного геополитического контекста, 
говорится в докладе Российского совета 
по международным делам (РСМД). Как 
пишут эксперты, «год за годом Москва 
все больше разворачивается на восток, 
укрепляя свои связи с Китаем, в то время 
как Нью-Дели разворачивается на запад, 
укрепляя связи с США. Если эта тенденция 
сохранится, то два дружественных госу-
дарства в конечном итоге могут оказаться 
в противоположных геополитических и 
экономических блоках». Вы согласны с 
этим тезисом?

— Да, в долгосрочной перспективе такая 
опасность существует, например, если Россия 
в будущем решит отказаться от роли само-
стоятельного игрока и превратиться в вассала 
Китая или если Индия сделает то же самое в 
отношении США. Насколько вероятным кажется 
вам первый вариант? Мне лично он представ-
ляется столь же маловероятным, как и второй. 
Если руководства обеих государств сохранят 
курс на стратегическую автономию (и сумеют 
обеспечить воспроизводство новых поколений 
элит, которые будут осознавать ценность этой 
автономии и не кинутся сломя голову приносить 
в жертву свои национальные интересы ради 
чужих, как уже бывало в нашей истории), то 
этот риск можно минимизировать.

— Каково отношение к России нынеш-
него руководства Индии, есть ли в нем но-
стальгические и эмоциональные нотки, 
связанные с эпохой Джавахарлала Неру и 
Никиты Хрущева, Индиры Ганди и Леонида 
Брежнева, когда Индия и СССР считались 

друзьями не разлей вода? Или можно го-
ворить лишь о голом прагматизме? 

— Нотки ностальгии есть и будут всегда. 
Сложно выбросить из памяти ту роль, которую 
советско-индийская дружба сыграла в годы 
«холодной войны». Советский Союз помог 
Индии выстроить тяжелую промышленность, 
индийцы это не забывают. И нужно понимать, 
что нынешний индийский экономический рост 
стал возможен во многом благодаря тому, что 
экономика страны стоит на этой прочной базе. 
Индия, в свою очередь, поставляла в СССР 
широкий ассортимент товаров народного по-
требления — от кожаных изделий до чая. О куль-
турном взаимодействии тоже забывать нельзя: 
те образы Советского Союза и Индии, которые 
сформировались полвека назад, если не ранее, 
оказались настолько прочными, что влияют 
даже на восприятие молодого поколения.

Но при этом нужно помнить, что даже в 
советские времена дружба между Россией и 
Индией строилась прежде всего на трезвом 
расчете и понимании того, что она имеет оче-
видную ценность для обеих сторон, и объятия 
лидеров отливались потом в корпуса завода 
в Бхилаи и политическую поддержку Индией 
советских инициатив в ООН. Никто не будет 
дружить во вред себе. Сейчас в отношениях 
на высшем уровне прагматизма стало больше, 
а личной ностальгии меньше, тоже по впол-
не объективным причинам. Вопрос в том, что 
произойдет, когда к власти придет следующее 
поколение руководителей, сформировавшихся 
уже в постсоветское время.

— Исторически Индия была одним из 
крупнейших покупателей советского, а 
затем российского оружия и военной тех-
ники. Как сегодня обстоят с этим дела?

— Сейчас выполнение уже заключенных 
контрактов продолжается, но общий объем 
сотрудничества снизился по объективным 
причинам: наши оружейные заводы работают 
прежде всего на СВО, а не на внешний рынок. 
Освободившиеся ниши спешат занять другие 
экспортеры вооружений, но очевидно, что по-
сле окончания СВО пойдет обратная волна: 
предприятия российского ВПК вернутся на 
рынок, имея ряд преимуществ, прежде всего 
речь об уже налаженном производстве и о 
проверенных в боях образцах вооружений. То 
есть как минимум часть потерянных позиций 
нам удастся отвоевать, а возможно, и рас-
ширить свое присутствие на общемировом 
рынке вооружений. 

В случае Индии проблема другая. Индия 
сейчас активно строит современный флот, а в 
этой сфере мы, к сожалению, мало что можем 
ей предложить, и СВО эту ситуацию лишь усугу-
бляет, поскольку основные усилия направлены 
на повышение боеспособности армии и ВКС, а 
не ВМФ. Индии нужны технологии производ-
ства авианосцев, системы обнаружения ПЛ, 
дальние морские разведчики. И она обращает-
ся по понятным причинам прежде всего к США, 
а не к России. При этом флот по-прежнему 
остается важнейшим военным и политическим 
инструментом, после того как окончится СВО, 
России придется его активно перестраивать с 
учетом полученных в ходе конфликта уроков, 
развивать и модернизировать, если она хочет 
оставаться великой державой.

Георгий СТЕПАНОВ.

ва года назад, когда Россия фактически потеряла западные рынки, спа-
сительным оазисом для нее стала наряду с Китаем Индия, древнейшая 
цивилизация с полуторамиллиардным населением и шестым местом в 

мире по объему ВВП. За считаные месяцы деловые связи Москвы с этой уди-
вительной страной, новым экономическим центром Азии, вышли на небывало 
высокую орбиту. И сегодня, несмотря на серьезное политическое давление 
со стороны Запада, Индия остается стратегическим торговым партнером РФ, 
готовым покупать у нас нефть, газ, удобрения, зерно. Вместе с тем потенциал 
этого партнерства еще не раскрыт по-настоящему, о чем рассказал «МК» ру-
ководитель Центра Индоокеанского региона ИМЭМО РАН, кандидат историче-
ских наук Алексей Куприянов. 

ДЕМИСТИФИКАЦИЯ
Историк и востоковед 
Алексей Куприянов — 
о глубинных аспектах 

партнерства Москвы 
и Нью-ДелиИНДИИ
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Что бросается в глаза, когда 
смотришь на видео, где боевики 
перемещаются по «Крокусу» и 
ведут огонь из автомата? В 

целом видно, что террористы действовали 
слаженно и «по номерам», каждый четко 
знал свою роль в группе. Самым заметным 
из боевиков, по моему мнению, оказался 
убийца в светлых, почти белых штанах и 
бейсболке. Это самый младший из боеви-
ков, парикмахер из Ивановской области, 
гражданин Таджикистана 19-летний Му-
хаммадсобир Файзов. Я назвал его 
«Барбер».

Он своим поведением сильно выделя-
ется из всей группы. Видно, что он прошел 
хорошую боевую подготовку. Его можно 
выделить по очень профессиональному 
движению с оружием: автомат он всегда 
держал на уровне лица, куда смотрят глаза 
— туда и направлен ствол.

Это современный боевой стиль, кото-
рый обкатан спецназовцами всего мира. В 
России это стало расхожей техникой благо-
даря элитным подразделениям. Суть этого 
стиля в том, что тело бойца должно быть 
как бы обтекаемым, максимально сгруп-
пировавшимся, быть «капелькой». Надо 
не растопыривать локти (они должны быть 
прижаты к корпусу), оружием управлять от 

корпуса, прикрывать лицо автоматом, ноги 
и спина — в полусогнутом состоянии.

Все эти элементы и навыки показал 
террорист в белых штанах. 

На видео много моментов, где проя-
вились его навыки: он первым ворвался в 
здание, и у него были очень отточенные дви-
жения. В руках он держит автомат с включен-
ным фонариком. При выходе из «Крокуса» 
тот же террорист сохранил больше автомат-
ных магазинов, так как экономил патроны, 
стрелял короткими очередями. Это тоже 
характеризует его как профессионала.

В какой-то момент, когда террористы 
уже преодолели входную группу, у одного из 
них (скорее всего, у Шамсидина Фаридуни) 
заклинило затвор. К нему уверенно подошел 
все тот же спец в светлых штанах, забрал 
оружие и одним движением перезарядил 
ствол, оставив, как видно, менее опытному 
собирать с пола магазины. «Белоштанник» 
контролировал террористов, когда они вели 
огонь по мирным и безоружным людям. В 
то же время видно, что «парикмахер» — не 
главарь банды.

Остальные трое террористов, зафик-
сированных на видео из «Крокуса», так или 
иначе поддаются опознанию, если и не на 
всех видеозаписях одновременно, то на 
части из них точно.

Главарем банды, я считаю, был 32-летний 
Далерджон Мирзоев. Было видно, как не-
сколько раз он давал указания, которые вы-
полняли все остальные. На видео он одет в 
джинсы и при нападении ведет себя очень 
спокойно. Навыки обращения с оружием у 
него соответствуют базовому уровню огневой 
подготовки. Скорее всего, он тренировался 
с автоматом, как говорится, «всухую», или, 
как говорят профессионалы, «холощеным 

способом», то есть отрабатывал перезарядку 
и прицеливание с незаряженным оружием. 
Есть мнение, что именно он добивал людей 
ножом. Судя по поведению, он координиро-
вал атаку и действия других террористов.

Главарь проживал в отеле «Окружной» 
на Дмитровском шоссе вместе с Файзовым. 
Мирзоева обнаружили на дереве в брянском 
лесу, а в «аквариуме» Басманного суда он 
больше напоминал зомби.

Судя по тому, что попало на видео, самым 
слабым и неподготовленным из этой группы 
террористов был 25-летний Шамсидин Фа-
ридуни. Его движения во время атаки были 
неуверенными. Он не смог перезарядить 
автомат в самом начале, расстреляв первый 
магазин, отдал оружие стрелку в светлых 
штанах, чтобы тот устранил неисправность. 
Для себя я назвал его «Трусом».

Его роль, скорее всего, сводилась к 
тому, чтобы подносить боекомплект, и у него 
же были «коктейли Молотова». Фаридуни, 
вероятно, поджигал здание «Крокуса». 

По моему мнению, его ошибочно за-
писали в лидеры группы некоторые СМИ. И 
несмотря на то, что он, как стало известно, 
прилетел в Россию из Турции, я считаю его 
тем, кого отправляли по мелким поручениям 
и на разведку. На одной из страниц в соци-
альных сетях, которую он не посещал год, 
он подписывался как Абдуллохи.

Четвертый из арестованных — 30-
летний Саидакрам Рачабализода. Я его 
назвал «Мясником». Это он во время за-
держания лишился части уха. На видео из 
«Крокуса» видно, что он хладнокровно и в 
упор расстреливал людей. Большая часть 
погибших — на его счету. С автоматом он 
работал непрофессионально, большей ча-
стью стрелял по-сомалийски — это когда 
ведут огонь, держа автомат над головой, 
не видя четкой цели.

✭✭✭
Ясно, что все выводы, сделанные на 

основе видео, — предварительные. Оконча-
тельную картину произошедшего установят 
следствие и суд. Очень хочется надеяться 
на то, что каждый из террористов получит 
то, что заслужил.

Артем ВОЙНОВ.

КРИЗИС

Киев готовится к обороне. На словах и 
на бумаге все выглядит очень грозно 
и серьезно: ряды бетонных загражде-
ний, известных как «зубы дракона», рвы 
и фортификационные укрепления. Но 
при ближайшем рассмотрении укра-
инские журналисты пришли к выводу, 
что все это больше похоже на очеред-
ную «стену Яценюка», чем на реальные 
укрепления, способные сдержать на-
тиск. Так уж повелось: все, что ни стро-
ится на Украине, ориентировано на «от-
кат» денег, а не на реальную пользу. 

«Уже установили почти 10 тыс. бетонных 
пирамид, обустроили противотанковый ров. 
Работы не прекращаем ни на день, все не-
обходимые материалы и техника есть», — со-
общил в соцсетях глава киевской областной 
военной администрации Руслан Кравченко. 
Однако украинские журналисты, изучившие 
бравурные фото и сравнив их с аналогичными 
заграждениями на российской стороне, приш-
ли к неутешительному выводу: установленные 
вокруг Киева фортификационные сооружения 
не отличаются высоким качеством. По сравне-
нию с российскими «зубами дракона» украин-
ский вариант не внушает доверия: он меньше 
по размеру и выглядит хлипким. Кроме того, 
украинские «зубы» установлены в два ряда, в то 
время как укрепления ВС РФ на так называемой 
«линии Суровикина» имеют три ряда, а каждый 
«зуб» в этом ряду весит больше тонны.

«Если взять рост человеческого уровня 
и принять за 180 см, то получится, что «укра-
инский дракон» имеет зубы примерно 80–90 
см. Наш визуал заметно выше. Специаль-
но попросил знакомых заехать с оказией и 
замерить их на Запорожском направлении. 
Наши — 140 см», — отметил известный блогер 
и эксперт Юрий Подоляка. Еще он заметил, 
что один украинский блок весит около 300 
килограммов и сдвинуть такую конструкцию 
с места значительно проще, чем российские 
аналоги в тысячу тонн. 

Ну как тут не вспомнить знаменитую «сте-
ну Яценюка», ставшую олицетворением наглой 
и открытой коррупции. По данным украинских 
СМИ, на строительство стены, которую быв-
ший премьер-министр Незалежной возводил 
между Харьковской и Белгородской областями, 
было выделено более двух миллионов гри-
вен. Несмотря на солидную стоимость, пред-
ставляла она из себя хлипенький заборчик, 
увенчанный «спиралью бруно», перекусить 
которую легко можно обычными кусачками 

из хозяйственного магазина. Неудивительно, 
что в начале 2022 года в Интернете появились 
фотографии остатков покосившейся, повален-
ной и облупившейся стены. 

«Коррупция на строительстве оборони-
тельных сооружений достигла чудовищных 
масштабов — на местах стремятся побыстрее 
освоить деньги, тендеры отдаются «своим» 
(спешка обусловлена тем, что если ВС РФ 
пойдут в наступление, «пилить» бюджетные 
средства уже не получится)», — отметил из-
вестный украинский telegram-канал. 

«На строительстве укреплений киевскому 
режиму легче украсть, чем на вооружениях, 
— рассказал «Московскому комсомольцу» по-
литолог и член общественной организации 
«Другая Украина» Денис Жарких. — Воору-
жения чужие, и воровать на них опасно, а укре-
пления свои, родные, и не подкопаешься. Тем 
более что такой проект легко оправдать — если 
Россия не идет на Запад, то скажут, что это бла-
годаря укреплениям. Если укрепления прошли, 
то скажут, что Россия уж слишком мощная. 

— Можно ли провести параллели со 
строительством нашумевшей в свое вре-
мя «стены Яценюка»? 

— Строительство «стены Яценюка» проис-
ходило в мирное время, но сходство действи-
тельно есть. Они могут начать строительство, 
сделать какие-то «потемкинские деревни», а 
потом списать неудачу на отсутствие денег, 
людей и происки врага. «Стена Яценюка» была 
бестолковая, но украли на ней очень много. 
Был слух, что Яценюк заработал на этом про-
екте миллиард долларов США. Очевидно, что 
команда Зеленского неплохо заработала на 
строительстве дорог, а теперь будет зара-
батывать на строительстве оборонительных 
сооружений. Делают что умеют. И чем больше 
хаоса в стране, тем им выгоднее, потому что 
больше возможностей украсть.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Российские «зубы дракона».

Украинские «зубцы».
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Стиль поведения 
выдает главаря.

1. Саидакрам 
Рачабализода. 2. Далерджон Мирзоев. 3. Шамсидин Фаридуни. 4. Мухаммадсобир Файзов.

1. С Саидакрам 
Рачабализода.

«МЯСНИК»
лерджон Мирзоев.2. Дал

«ГЛАВАРЬ»
3. Шамсидин Фаридуни.

«ТРУС»
Анализ видео из «Крокуса» помог выявить роль каждого из террористов

МЕЛКИЕ ЗУБЫ УКРАИНСКОГО ДРАКОНА
Воровать на фортификационных сооружениях 
безопаснее, чем на иностранном оружии
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СРОЧНО В НОМЕР

Жители Ногинска возмущены новым 
решением властей об упразднении 
сразу семи особо охраняемых при-
родных территорий (ООПТ) местно-
го значения, включая «Глуховский 
парк» и «Лесной орешник», которые 
находятся в и без того экологиче-
ски неблагополучном Богородском 
городском округе. Они распростра-
няют в Сети петицию и написали 
обращение Президенту РФ, пото-
му что местные власти их просто не 
слышат. «Мы хотим сохранить наш 
лес и зеленую зону для будущих по-
колений», — говорят ногинчане и на-
деются, что решение, лишающее их 
«зеленых легких», будет отменено в 
самое ближайшее время.

Решение Совета депутатов Богородско-
го городского округа повергло в шок многих 
ногинчан. Еще бы — их хотят лишить огромно-
го зеленого массива, упразднив сразу семь 
ООПТ местного значения. А дело вот в чем.

Бывший муниципальный депутат Ру-
стам Беширов написал в ногинской газете 
«Восточный экспресс» о том, что решение 

об упразднении статуса особо охраняемой 
природной территории (ООПТ) местного 
значения «Глуховский парк» принималось 
фиктивно: оно датируется 10 мая 2023 года, 
но в этот день заседание Совета депутатов 
просто не проводилось. 12 мая заседала 
депутатская комиссия, в ходе которой этот 
вопрос решили не включать в повестку пред-
стоящего (!) заседания. Потом появилось 
решение, датированное, получается, за-
дним числом. А уже 18 августа 2023 года 
Совет без обиняков упразднил сразу еще 
несколько ООПТ: «Место гнездовья аистов» 
и «Место произрастания редких растений» 
(сельское поселение Буньковское), «Ямы» и 
«Река Воря» (сельское поселение Мамонтов-
ское), «Светлые болота» (сельское поселение 
Ямкинское). 

26 сентября Совет депутатов Богород-
ского городского округа принял решение №9 
«Об упразднении ООПТ местного значения 
«Лесной орешник», расположенной рядом с 
микрорайоном Птицефабрика в Успенске. 
Площадь этого ООПТ 105 гектаров. 

«Приняв это решение, администрация 
БГО практически дала старт на уничтоже-
ние ООПТ «Лесной орешник». Данное ре-
шение нарушает Закон Московской обла-
сти №96/2003 от 23.07.2003 г. «Об особо 
охраняемых природных территориях». На-
рушаются также конституционные права 
граждан на благоприятную окружающую 
среду, поскольку «Орешник» остается прак-
тически единственной защитой восточной 
части города от техногенного влияния трассы 
М7 и атмосферных выбросов вредных про-
изводств, разместившихся в помещениях 
Технопарка. Также на территории «Орешника» 

протекает река Васса, которая тоже является 
охраняемой зоной. После уничтожения «Лес-
ного орешника» микрорайон Птицефабрика 
окончательно превратится в гетто. А у наших 
детей и внуков отнимут будущее», — пишут 
ногинчане в петиции.

«Лесной орешник» — уникальный при-
родный комплекс с особой флорой, редкими 
животными и грибами. Тут можно встретить 
ласку и краснокнижные грибы (белоголовый 
подосиновик, ежовик коралловидный и пр.). 
Для жителей микрорайона Птицефабрика и 
восточной части района Успенск эта терри-
тория единственное место отдыха. Кстати, 
и так уже частично застроенная огромными 
складами. 

Понятно, что на эти природоохранные 
территории положили глаз, а Совет депутатов 
эти планы претворяет в жизнь. 

Упразднив природоохранный статус, 
Совет депутатов снимает с этих территорий 
запрет на приватизацию: теперь, не имея 
статуса ООПТ, они могут быть введены в 
хозяйственный оборот. На них можно будет 
строить склады, да и любые вредные и опас-
ные производства. Члены группы активистов 
говорят, что прямо у них под боком скоро нач-
нут возводить производственно-складской 
комплекс, о планах строительства которого 
летом говорил в своем обращении к жителям 
глава Богородского округа. Для такого объ-
екта потребуется и гигантское общежитие 
для трудовых мигрантов. Да и в решении 
депутатов о лишении «Орешника» статуса у 
него обозначен уже другой адрес — тот, по 
которому как раз анонсировано возведение 
технопарка «Успенский».

По закону Московской области №96 

от 2003 года особо охраняемая природная 
территория может быть упразднена в слу-
чае необратимого разрушения природных 
комплексов или объектов, в целях охраны 
которых она организована. Упразднение 
особо охраняемой природной территории 
по другим основаниям не допускается. Но 
местные жители уверяют, что никаких необ-
ратимых разрушений на этих территориях 
нет. 

Упразднению статуса ООПТ для всех 
перечисленных территорий предшество-
вало решение Ногинского городского суда 
№2а-1082/22, постановившего провести 
комплексное экологическое обследование 
10 ООПТ местного значения, существующих 
в округе с 1992 года. Оно было проведе-
но в рамках муниципального контракта от 
08.06.2022 г. №558 и было выполнено неким 
индивидуальным предпринимателем «Замо-
шец О.Ю.» из г. Троицк Челябинской области. 
Сумма контракта, как следует из открытых 

источников, 3,8 миллиона рублей.
Почему серьезную экологическую про-

верку в Подмосковье делал предприниматель 
из Челябинской области — большая загадка. 
Особенно если учесть тот факт, что граж-
данка Замошец не является ни биологом, 
ни экологом, ни геологом. А основной вид 
деятельности ИП Замошец Оксаны Юрьевны, 
согласно информации из открытых источни-
ков, — производство готовых строительных 
изделий из бетона, цемента и искусственного 
камня. Вторым видом деятельности пред-
принимательницей указаны услуги в обла-
сти лесозаготовок. «19.03.2024 г. на личном 
приеме глава Богородского г.о. Сухин И.В. 
не смог пояснить, на каком основании адми-
нистрация БГО заключила муниципальный 
контракт на проведение комплексного эко-
логического обследования 10 особо охраняе-

мых природных территорий 
местного значения именно 
с ИП «Замошец О.Ю.», — 
пишут члены инициативной 
группы в обращении к Пре-
зиденту РФ.

Как бы то ни было, это 
заключение специалиста 
из Челябинской области 
(имеется в распоря-
жении редакции «МК») 
легло в основу лишения 
зеленых территорий их 
охраняемого природно-
го статуса. Потому что 
специализирующийся 
на производстве бето-
на коммерсант не об-
наружил в пределах 
подмосковных ООПТ 
ни редких и охраня-
емых растений, ни 
животных, ни птиц, 
ни грибов. Да что уж 
там — в комплексе 
«Лесной орешник» 
оно не обнаружило 
даже самого ореш-
ника, который всем 
виден невоору-
женным глазом. 
Экологическое 
состояние тер-

ритории проверка 
назвала «неудовлетворительным», 

степень загрязнения природной среды 
— высокой. А еще приплела туда распро-
странение полевой и лесной мыши, которая 
«исключительно многочисленна и причи-
няет ощутимый вред». Просто сказка про 
мышиного короля! Вероятно, эти выводы 
нацелены на то, чтобы территории занять 
производством бетона, который будет не 
по зубам этим мышкам. «Природный объект 
«Лесной орешник» нуждается в упразднении 
ООПТ местного значения, так как на данной 
территории произошли необратимые разру-
шения природного комплекса, а также заме-
щение входящих в него природных объектов 
на антропогенные с полным уничтожением 
растительного биотопа» — таков убийствен-
ный вердикт обследования.

Ногинчане надеются, что их услышат, а 
принятое в ущерб природе, жителям и буду-
щим поколениям решение местных властей 
будет отменено. В конце концов, право на 
благоприятную окружающую среду людям 
гарантировано Конституцией РФ.

Екатерина ПИЧУГИНА.

25-летнего инвалида-колясочника 
Максима Вербенина во время терак-
та в «Крокус Сити Холле» террористы 
расстреляли в упор. Молодой мужчи-
на, лишенный возможности ходить, 
погиб, практически закрыв своим те-
лом свою девушку Наташу. Вот толь-
ко тела Максима, как и оплавленных 
кусков его коляски, спасатели не 
нашли. Это значит, что прах молодо-
го парня остался рассеянным среди 
завалов концертного зала. Мама мо-
лодого человека, которая до сих пор 
не принимает соболезнования, не 
может смириться с тем, что могилой 
ее сына стал «Крокус».

Билеты на концерт «Пикника» стали по-
дарком Максима его девушке Наташе Черно-
ус, которая увлекается музыкой коллектива. 
Как рассказала Наталья, они приехали на 
концерт в самом прекрасном расположении 
духа. Пофоткались у парадного входа, потом 
разместились — а Максим был в инвалидной 
коляске — в зале и вдруг насторожились от 
странного шума. Сначала они даже не поняли, 
что раздались выстрелы, но когда увидели, 
что все бегут в сторону выхода, направились 
за толпой. Однако эвакуироваться не полу-
чилось — преградой стала не оборудованная 
пандусом лестница. Молодые люди просто 
остались в коридоре. Девушка опустилась на 
колени, влюбленные взялись за руки и скло-
нили друг к другу головы. В этот момент один 
из террористов начал стрелять в их сторону. 
Максим сделал усилие и закрыл Наталью 
своим телом от автоматной очереди. По ее 

словам, он умер мгновенно.
Пребывая в состоянии шока, Наташа бук-

вально замерла под телом молодого человека 
и старалась не подавать признаков жизни. 
Она не могла знать, где сейчас боевики. Но 
через несколько минут почувствовала запах 
гари. А еще через секунду у нее загорелась 
одежда, и, теряя сознание, Наташа поползла 
в сторону выхода, куда бежали все люди. 
Каким-то чудом она смогла покинуть зда-
ние. В тяжелом состоянии ее доставили в 
ожоговый центр, и сейчас она до сих пор в 
больнице.

В списке погибших, опубликованном 
МЧС, Максим значится под номером 18.

— Верить в эту правду я не хотела с 
первых минут трагедии, как только увидела 
новости о теракте, и не готова верить сей-
час, — говорит его мама Алена Вербенина. 
— Сколько бы лет ни прошло, я все равно не 
смогу это осознать.

Все друзья вспоминают о Максиме как об 
особенном человеке, который каждый день 
преодолевал страшный недуг. У парня была 
спинальная мышечная атрофия (СМА). Это 
генетическое заболевание, в результате ко-
торого у человека постепенно атрофируются 
мышцы. Такой недуг был, к примеру, у всемир-
но известного физика Стивена Хокинга.

В 12 лет Максим оказался в инвалид-
ной коляске. Но он не обозлился на мир, не 
закрылся в квартире, а смастерил себе ко-
ляску из самоката, чтобы гонять по улице 
вместе с друзьями. Падал, набивал шишки. 
Пропадал ночами. В общем, был обычным 
мальчишкой.

— Я поначалу не знала, как пережить это 
горе — принять как должное неизлечимую 
болезнь единственного ребенка, — говорит 
мама Максима Алена Вербенина. — Считала, 
что это самое страшное испытание, которое 
только может обрушиться на голову матери. 
Знать и понимать, что твой сын с каждым 
днем будет слабеть и ты ничего не сможешь 
с этим поделать. Ну а у него в душе поднялся 
бунт. Он перевернул Интернет, искал инно-
вационные способы лечения, хотел победить 
болезнь. А мне говорили, что с таким осо-
бенным ребенком нужно стремиться только 
к одному: каждый день его радовать. Всеми 
возможными способами. И я пыталась делать 
все, что в моих силах.

Как только парень оказался прикован к 
креслу, у него обнаружился особенный талант 
— оказывается, он великолепно поет. Так 
хорошо, что все знакомые начали пророчить 
ему великое будущее музыканта. Максим 
окончил музыкальное отделение МГПУ, класс 

академического вокала. В это время мама 
Максима работала в православной газете и 
как-то предложила ему стать верстальщиком. 
Но сын, прикованный к коляске, сказал, что 
не справится с этой работой — «слишком 
неусидчивый». Парень грезил о сцене.

Спев несколько раз на Старом Арбате, 
Макс ничего не заработал. Люди проходили 
мимо. Но постепенно он понял, что нравит-
ся публике, и каждая песня стала вызывать 
овации. Вокруг собиралась толпа. Люди 
танцевали. А однажды из окна дома, напро-
тив которого пел парень, девушки вывесили 
плакат «Мы тебя любим!». Громовой баритон 
Максима пленил многих.

И однажды он вышел на новый уровень — 
начал побеждать в международных конкурсах 
исполнителей. В личной жизни тоже было все 
прекрасно. Два года назад прямо на улице 
он встретил свою Наташу. Молодые люди 
понравились друг другу с первого взгляда и 
с тех пор не просто не расставались, а даже 
не поссорились ни разу. Многие друзья пары 
были свидетелями их развивающихся отно-
шений, и один из них, Алексей Рябошапка, 
написал стихи, где есть такие строчки:

Два года вместе — 
 счастье близко,
И жизнь летела, словно миг.
Совсем не предвещала риска
Поездка пары на «Пикник»...
Зал в панике, 
 здесь гибнут люди.
Спаси и сохрани нас бог.
Она сказала: «Будь что будет»,— 
И села возле его ног.
Наталья очень любит музыку. Особен-

но группу «Пикник». Максим эту группу не 
слушал, но, чтобы порадовать любимую, ку-
пил билеты на концерт. Когда пара ехала в 
«Крокус», Макс написал маме, что этот день 
для них один из самых счастливых. Ничто не 
предвещало беды, и не было никаких плохих 
предчувствий.

По словам Алены Вербениной, Максим и 
Наташа заговаривали о свадьбе. Они точно 
знали, что их судьбы переплелись навсег-
да и брак станет закономерным этапом в 
отношениях. При этом бежать со всех ног 
под венец планов не было. К соблюдению 
формальностей они не спешили, потому что 
молодые люди наслаждались каждым мгно-
вением своей любви. Впереди, верили они, 
их ждала целая вечность...

Алена КАБАЕВА.

В Каширском районе Подмосковья 
обрушилась плотина через реку Су-
хую Любинку. ЧП случилось ночью 
возле деревни Знаменское. Для 
сельчан это была единственная 
дорога в город. В населенном пун-
кте объявлен режим чрезвычайной 
ситуации. Более 150 домов оказа-
лись отрезанными от города.

Известно, что плотину отремонтирова-
ли в конце прошлого года. По информации 
администрации Каширского городского 
округа, на это ушло более 50 миллионов 
рублей. Что же мы видим сейчас? Вода 
ушла в ту дыру, где как раз менялись трубы. 
Власти утверждают, что будет построен 
объездной путь в деревню.

Меж тем каширяне утверждают, что 
забили тревогу за день до трагедии. Еще 
31 марта жители деревни Знаменское не 
могли проехать к домам через плотину пру-
да. С их слов, после зимнего капремонта 
дорога оказалась разбитой, с глубокой 
колейностью, и даже «скорая» не сможет 
проехать в деревню. В адрес подрядчика 
даже направили письмо с требованием вы-
полнить восстановительные работы в рам-
ках гарантийного периода 12 месяцев.

Кстати, это именно тот пруд, где под-
рядчик в прошлом году в начале работ ре-
шил спустить воду, что привело к массовой 
гибели рыбы.

Часть жители успели выловить из во-
доема сачками, а часть была уничтожена 
варварским поступком подрядчика.

Светлана РЕПИНА.

ПАЦИЕНТ С БОЛЬНОЙ 
ПОЯСНИЦЕЙ 

ЗАСУДИЛ НЕВРОЛОГА 
ЗА НЕЧУТКОСТЬ

50 тысяч рублей выплатит медицин-
ское учреждение пациенту, которому 
врач отказала в приеме. Житель Под-
московья много месяцев пытался про-
рваться на прием к неврологу, а когда 
ему это наконец удалось, доктор закрыла 
перед ним двери. 

Как выяснил «МК», равнодушие и гру-
бость местных врачей привели жителя 
Дубны Николая Козлова (фамилия и имя 
изменены) в суд. В конце зимы прошло-
го года Николай поскользнулся, упал и 
сильно ударился спиной. После этого 
его стала беспокоить боль в пояснице, 
поэтому он записался в медсанчасть 
к неврологу на 6 апреля. Однако когда 
мужчина пришел к врачу, той не оказа-
лось на месте. 

Вместо невролога Козлов записался 
к хирургу — к счастью, доктор оказался 
на месте и принял пациента. Мужчине 
назначили рентген. Результаты исследо-
вания показали, что причин для оказания 
экстренной помощи нет, однако есть ряд 
заболеваний, которые требуют лечения 
у невролога. Хирург самостоятельно за-
писал Николая к неврологу на 28 июня в 9 
утра. В назначенный день и время Козлов 
постучался в дверь кабинета. Однако и в 
этот раз его ожидания на получение по-
мощи не оправдались. Медик сообщила, 
что не выслушает мужчину, потому что в 
этот день принимает только сотрудников 
прикрепленного к медсанчасти учреж-
дения — института ядерных исследова-
ний. От переживаний посетителю стало 
плохо: у него закружилась голова, нару-
шилась координация движений. К нему 
вызвали кардиолога, который пришел к 
выводу, что пациенту ничего не угрожает, 
просто он перевозбудился.

Козлову предложили поехать домой, 
а на прием к неврологу прибыть в тот 
же день, но после обеда. Он отказался 
и вместо этого подал в суд на учрежде-
ние и самого врача. Мужчина обвинил 
невролога в отказе в оказании меди-
цинских услуг и потребовал компенса-
ции морального вреда — полмиллиона 
рублей. К делу подключилась прокура-
тура, которая выявила нарушение за-
конодательства: врач действительно 
нарушила регламент, не приняв пациента 
по предварительной записи. Невролога 
уволили, заведующему объявили заме-
чание за слабый контроль за действиями 
подчиненных. А судьи пришли к выводу, 
что врач необоснованно отказала па-
циенту в медпомощи, и приняли реше-
ние удовлетворить исковые требования 
Козлова частично. Размер компенсации 
морального вреда Фемида оценила в 
50 000 рублей. 

ЛЕБЕДЮ, СПАСЕННОМУ 
ОТ БРАКОНЬЕРОВ, 

НАШЛИ ДРУГА
Целую спецо-

перацию по спа-
сению раненого 
лебедя-шипуна 
провели работ-
ники агроусадь-
бы в поселке 
Деденево Дми-
тровского го-
родского округа 
Подмосковья. 
Грациозная пти-
ца получила ме-
дицинскую по-
мощь и обрела 
друга.

Как стало из-
вестно «МК», тре-
вогу о травмиро-
ванной птице на 
реке Икшанка 
забили местные 
жители, которые 

обратили внимание на то, что птица не-
делями держится на воде и никуда не 
улетает. Люди побоялись, что пернатую 
может сцапать хищник — от лисицы до 
собаки — либо застрелить браконьер, и 
поэтому обратились к зооактивистам. А 
те, в свою очередь, отправились на так 
называемое ранчо — ферму, владельцы 
которой держат огромное количество 
домашней птицы.

Работники агроусадьбы сумели выма-
нить лебедя на сушу и поймали его. По 
словам специалистов, он очень быстро 
бегал, поэтому они пришли к выводу, 
что птица в целом здорова, просто не 
умеет летать. Позже длинношеего па-
циента осмотрел ветеринар и отметил, 
что лебедь действительно едва не стал 
добычей какого-то животного — крыло 
повреждено, вероятно, зубами и будет 
долго заживать.

На время реабилитации работники 
фермы запустили птицу в свой водо-
ем, где уже плавает единственный на их 
агроферме лебедь. Фермеры уверены, 
что красноносые поладят.

«ВОДОВОЗ» СООБЩИЛ О 
РЕКОРДНОМ ПОЛОВОДЬЕ 
СВОИМ ИСЧЕЗНОВЕНИЕМ

До рекордной 
высоты — на 5 
метров, поднял-
ся уровень воды 
в Оке в райо-
не подмосков-
ной Коломны. У 
скульптуры «Во-
довоз», которая 
стоит на берегу, 
над поверхно-
стью воды вид-
неется только 
голова.

Как стало из-
вестно «МК», 
под воду ушли 
бронзовая со-
бака, тачка с 
бочкой и вся фи-
гура человека. 
Эту скульптур-
ную компози-

цию установили в 2012 году, и с тех пор 
своеобразным развлечением местных 
жителей стали наблюдения за тем, на 
сколько «Водовоз» уйдет под воду. Пока 
памятник заливало по пояс, по плечи и по 
щиколотку. Метеорологи не исключают, 
что в ближайшие дни «Водовоз» и вовсе 
исчезнет из поля зрения. Согласно про-
гнозу половодье может побить рекорд 
1994 года, поскольку велика вероят-
ность, что вода поднимется более чем 
на 10 метров.

50 МИЛЛИОНОВ 
КАК ОТРЕЗАЛО

Только недавно 
отремонтированная 
плотина рухнула 
под напором воды, 
изолировав 150 домов

Жителей 
Ногинска 
хотят оставить 
без зеленых 
легких

ООПТ «Лесной орешник». ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ ПРИРОДНЫЕ 
ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ ПРИРОДНЫЕ 

ТЕРРИТОРИИ В БОГОРОДСКОМ 
ТЕРРИТОРИИ В БОГОРОДСКОМ 

ГОРОДСКОМ ОКРУГЕ
ГОРОДСКОМ ОКРУГЕ

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ ПРИРОДНЫЕ 

ТЕРРИТОРИИ В БОГОРОДСКОМ 

ГОРОДСКОМ ОКРУГЕ
ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЙ

ДИАГНОЗ

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ДО «КРОКУСА»
Максим Вербенин написал 

из концертного зала маме, что это один из самых 
счастливых дней, а потом погиб, спасая от смерти 

свою девушку Наташу

МОСКОВИЯ

ЛЮБОВЬЛЮБОВЬ

Зрители бегут из зала Crocus City Hall 
во время теракта.

Максим с Наташей.
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Чиновники думают, как теперь 
обустроить дорогу в обход.
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SOS!

Первый весенний съедобный гриб 
найден в Московской области. В 
Луховицком лесу любитель тихой 
охоты обнаружил торчащую из-под 
снега саркосцифу австрийскую. 
Человек несведущий отпрянул бы 
от ее ярко-красной шляпки в пол-
ном ужасе, однако профессионалы 
такие находки стороной никогда не 
обходят. По их словам, самое время 
отправляться в весенний лес за да-
рами вызывающих оттенков.

Ярко-красные чашечки саркосцифы 
напоминают дилетантам мухоморы, но это 
все равно что сравнить картину Шишкина с 
произведением Малевича: все это из раз-
ных «опер». 

— По вкусу я бы сравнил саркосцифу со 
свиными ушками. По мне, не очень вкусно, 
но среди грибников есть настоящие фанаты, 
которые и в суп ее кладут, и маринуют, и 
жарят, — рассказывает миколог Дмитрий 
Тихомиров.

По его словам, саркосцифа, она же эль-
фова чаша, любит влажность и предпочитает 
расти по берегам ручьев. Как правило, она 
прикрепляется к валяющимся на земле ко-
рягам. Самое сложное — очистить этот гриб 
от лесного мусора. Некоторые педанты даже 
делают это зубной щеткой.

— Проще всего саркосцифу пожарить. 
Но за границей из нее даже делают тарта-
летки и фаршируют закусками. Это высший 
пилотаж кулинарного мастерства. А вообще 
все весенние грибы любят тушение в слив-
ках, — добавляет Тихомиров.

А вот уже буквально через неделю на 
проталинах в подмосковных лесах начнет 
проклевываться второй весенний гриб 
— сморчковая шапочка. Он родственник 
сморчка, но отличается тем, что шляпка у 
него не срощена с ножкой. 

По словам опытных грибников, его луч-
ше всего искать где-нибудь в осинниках и 
на бывших торфоразработках. Поскольку 
шляпки коричневые, то они сливаются с 
лесной подстилкой. Рассмотреть их бывает 
сложно. За этим грибом чаще всего ездят 
на восток Московской области. 

У сморчковых шапочек есть любимое 
фруктовое дерево — яблоня. Все потому, 
что они образуют симбиоз с падалицей, 
которая питается его плодами. Так что са-
доводам, которые захотят навестить свои 
дачи в апреле, стоит быть внимательными: 
вдруг под своими яблонями они обнаружат 
несколько сморчковых семеек.

Не так давно микологу Дмитрию Тихо-
мирову пришла идея организовать грибной 
тур за этими дарами леса. Раз уж они хоро-
шо маскируются, грибнику-любителю их ни 
за что не сыскать в мокром весеннем лесу. 
А если профессионал проведет желающих 
тайными лесными тропами, тогда и откро-
ется людям этот мастер камуфляжа.

Светлана РЕПИНА.

КРАСНАЯ 
ШЛЯПОЧКА
Микологи рассказали 
о начале сезона 
весенних грибов
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Футбол — самый демократичный и самый 
популярный вид спорта. Для того чтобы начать 
им заниматься, нужны только мяч и желание. 
Без преувеличения, каждый из нас, незави-
симо от пола и возраста, хотя бы раз в жизни 
играл в футбол. Конечно, больше всего воз-
иться с мячом любят дети. Как мальчишки, так 
и девчонки. Неудивительно, что именно мяч 
является одной из первых игрушек, хорошо 
сохранившиеся образцы которого археологи 
находят на раскопках и в Египте, и в Греции, 
и в Китае, и в Америке, и в России.

А еще футбол — спорт номер один в 
мире потому, что почти у каждого из нас с 
ним связаны свои истории. Смешные или 
грустные, но они точно есть. Например, для 
меня настоящее лето приходит в Москву, 
когда я первый раз слышу, как на дворовой 
«коробке» кто-то стучит мячом о борт, то ли 
отрабатывая удары, то ли просто радуясь 
теплому солнечному дню.

Именно на таких дворовых площадках 
и началась история самого удивительного и 
самого массового детского соревнования, 
которое в этом году празднует свой 60-летний 
юбилей и о котором тоже очень многие из нас 
хотя бы раз слышали, — «Кожаный мяч».

НАЧАЛО ИСТОРИИ

Почти все источники точно сходятся в 
том, что в создании всероссийского детского 
футбольного турнира «Клуб «Кожаный мяч» 
в начале 60-х годов прошлого века самое 
активное участие принимал легендарный 
вратарь Лев Иванович Яшин. Хотя он, есте-
ственно, был не один.

Первым председателем совета клуба 
стал не менее легендарный отечественный 
футболист и тренер, которого сегодня, к со-
жалению, уже начинают забывать, — Михаил 
Павлович Сушков.

Уже выйдя на пенсию, закончив свою 
тренерскую карьеру в «Локомотиве», он хо-
рошо знал, сколько талантливых футболистов 
появилось во дворах, где мальчишки с утра 
до ночи гоняли мяч.

Будучи по своей натуре человеком актив-
ным и инициативным, не привыкшим сидеть 
без дела, Сушков собрал дворовую коман-
ду и начал с ней заниматься. Но, обладая 
еще и ярким организаторским талантом, 
он постепенно начал вынашивать идею о 
создании какого-либо турнира, чтобы дворо-
вый футбол перестал быть только приятным 
времяпрепровождением.

Своей идеей Сушков как-то поделился со 
своими друзьями — Львом Яшиным, Вален-
тином Ивановым и Валерием Ворониным, о 
чем сам Сушков затем рассказывал в своих 
воспоминаниях, согласно истории турнира 
на сайте «Кожаного мяча».

Кстати, откуда же взялось такое точное 
и емкое название?

Незадолго до окончательного формиро-
вания штаба всесоюзного детского турнира 
Сушков и Яшин пришли в самую популярную 
детскую газету того времени, «Пионерскую 
правду». И журналисты издания, выслушав 
рассказ гостей о том, как начиналась их до-
рога со двора в большой футбол, и придумали 
имя будущему соревнованию.

Начинание Сушкова и Яшина активно 
поддержали и в самых высоких кабинетах. 
Оно было с энтузиазмом встречено лично 
первым секретарем ЦК ВЛКСМ Сергеем 
Павловичем Павловым. При его участии по 
решению ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Министерства 
просвещения СССР, Спорткомитета СССР 
и Министерства коммунального хозяйства 
СССР был создан центральный штаб «Ко-
жаного мяча», президентом которого стал 
Михаил Сушков, а в состав штаба вошли Лев 
Яшин, Алексей Хомич, Гавриил Качалин, Вик-
тор Понедельник, Альберт Шестернев, Ва-
лентин Иванов, Алексей Парамонов, Игорь 
Нетто, Валерий Воронин, Николай Латышев 
и другие неравнодушные к детскому футболу 
люди.

В одном из майских номеров 1964 
года «Пионерской правды» появилось 
обращение: 

«Внимание, мальчишки! Будущие Яшины 
и Воронины! Быстрые форварды и бесстраш-
ные вратари! Для вас «Пионерская правда» 
открывает клуб «Кожаный мяч»! Организуйте 
во дворах команды! Ищите себе тренеров! 
Стройте футбольные поля! Начинайте трени-
ровки! Готовьтесь к играм на приз клуба «Ко-
жаный мяч»! Слово за вами, мальчишки!»

Это был поистине исторический момент, 
словно все только и ждали, кто же скажет 
первое слово. Потому что в первом турнире 
приняли участие, по разным оценкам, от 50 
до 170 тысяч команд, собравших под свои 
знамена от одного до трех миллионов юных 
футболистов.

Регламент соревнования был одновре-
менно простым и строгим.

Продолжительность матча — два тайма 
по 25 минут, с десятиминутным перерывом. 
Заменять игроков можно любое количество 
раз, причем замены делались, когда мяч 
выходил из игры.

Естественно, у каждой команды должны 
были быть своя форма и кеды. И самое глав-
ное, чтобы не нарушался спортивный принцип 
и сам дух соревнования именно дворовых 
команд — юные футболисты команд детских 
спортивных школ и клубов или выступающие 
в официальных областных или районных со-
ревнованиях к играм на приз клуба «Кожаный 
мяч» не допускались.

ГЕРОИ «КОЖАНОГО МЯЧА»

Финальная часть первого сезона клу-
ба «Кожаный мяч» проходила в Москве на 
столичном стадионе «Динамо» и Централь-
ной спортивной арене «Лужников». Причем 
председателя клуба Сушкова и бригаду юных 
судей (да-да, матчи наравне со взрослыми 
арбитрами судили и ребята — сверстники 
игроков) на церемонию открытия финала на 
«Динамо» привез вертолет, который призем-
лился прямо на футбольное поле.

В финальном матче в «Лужниках» играли 
минская «Чайка» и луганская «Волна». Основ-
ное время матча завершилось боевой без-
голевой ничьей, и победитель определился 
в серии послематчевых пенальти. Им стала 
минская команда, получившая наравне с 
золотыми медалями главный приз клуба — 
серебряную ракету.

Луганская «Волна» вместе с серебряны-
ми медалями получила приз Центрального 
телевидения… 

После того финала в «Лужниках» турнир 
проводился каждый год. В разное время в 
нем принимали участие многие известные 
в последующем футболисты, среди кото-
рых Владимир Мунтян, Юрий Чесноков, 
Владимир Гуцаев, Олег Блохин, Александр 
Чивадзе, Ринат Дасаев, Владимир Бессонов, 
Виталий Дараселия, Сергей Балтача, Олег 
Романцев, Виктор Лосев, Анатолий Демья-
ненко, Александр Тарханов, Виктор Файзу-
лин, Федор Черенков, Анатолий Байдачный, 
Сергей Родионов, Игорь Колыванов, Виктор 
Круглов, Валерий Минько, Валерий Карпин, 
Александр Мостовой, Олег Саленко, Сергей 
Кирьяков, Александр Панов, Сергей Семак, 
Андрей Шевченко, Владимир Габулов, Алан 
Дзагоев, братья Алексей и Антон Миранчуки, 
Александр Головин, Федор Чалов.

Прошел через «Кожаный мяч» и один из 
самых авторитетных российских специали-
стов, бывший тренер сборной России Ста-
нислав Черчесов.

«Естественно, мы играли школа на школу, 
матчи «Кожаного мяча» проходили у нас в го-
родке на камнях. Реально на камнях, они еще 
и острые были. Это был настоящий кошмар. 
Было непросто. Совершенствовать мастер-
ство в таких условиях было трудно, но зато 
характер закалялся», — цитирует 
вспоминания Станислава Са-
ламовича сайт ОД «ДР».

Сумел «Кожаный мяч» 
пережить распад Совет-
ского Союза и лихие 90-е. 
Не затерялся среди других 
детских турниров в начале XXI 
века. И благополучно дожил до своего 60-
летнего юбилея. 

«ЭВРИКА» ТАРХАНОВА

Среди тех, кому «Кожаный мяч» дал 
путевку в большой футбол, есть и из-
вестный отечественный футболист, 
авторитетный тренер, советник пре-
зидента по развитию молодежного 
футбола «Сочи» Александр Федорович 
Тарханов, который вместе с «МК» вспом-
нил, как в детстве принимал участие в 
этом замечательном соревновании, как 

проходили тогда 
матчи и каких фут-
болистов и тренеров он 
подарил нашей стране.

— В этом году исполняется 60 лет с 
того момента, как был создан детский 
турнир «Кожаный мяч». В 1964 году стар-
товали первые соревнования, в которых 
играло просто невероятное количество 
дворовых команд.

Вы принимали участие в этом за-
мечательном турнире. Ваша футбольная 
карьера начиналась в красноярской ко-
манде «Автомобилист» в 14 лет вместе с 
Олегом Ивановичем Романцевым?

— Да, но это было уже после «Кожаного 
мяча».

— А разве вы не вместе играли в этом 
турнире? Как все начиналось? Как вы по-
пали в соревнование? И как проходили 
ваши матчи?

— Я играл в «Кожаном мяче» два года, 
с 12 лет. Даже, наверное, с 11. Моя семья 
переехала в новый район в Красноярске, и 
во дворе у нас была «коробка», на которой 
играли более старшие ребята. Они еще все 
боксом занимались. У нас был боксерский 
зал, где я тоже тренировался, отрабатывал 
удары.

Вот эти старшие ребята 
и создали команду, чтобы 
принять участие в «Кожа-
ном мяче». И мы стали 
играть. Наша команда 
называлась «Эврика».

— Хорошее назва-
ние детской команды 
для середины 60-х 
годов прошлого 
века...

— Да. У нас 
была и команда 
старшего воз-
раста, в которой 
играли ребята 
1952 года рож-
дения. А я играл 
за свой возраст 
— команду 1954 

года рождения.
В 1967 году наша команда старшего воз-

раста выиграла чемпионат зоны «Сибирь» в 
«Кожаном мяче». А затем, не знаю почему, 
может быть, документы неправильно офор-
мили, но в финал турнира мы не попали. И 
наш краевой комитет комсомола за хорошее 
выступление на соревновании отправил нас 
в пионерлагерь «Артек». Причем на два ме-
сяца, на сентябрь и октябрь.

— Ничего себе!
— Точно. Всей командой мы жили в «Ар-

теке» два месяца. Вот такой был случай.
Как мы играли? Да как все тогда. В 

основном во дворе играли. Потом выигра-
ли первенство района. Потом первенство 
города Красноярска. Потом первенство края 
выиграли. И уже после этого попали в зону 
«Сибирь» всесоюзного турнира. Там тоже 
всех обыграли.

— Слушаешь вас, и, кажется, все 
так просто — старшие ребята создали 
команду, потом вы начали всех побеж-
дать. Но был же определенный регламент 
турнира, определенные правила. Для 
участия в «Кожаном мяче» нужно было 
свою команду заявить соответствующим 
образом, пройти соответствующие про-
цедуры. В вашей команде был тренер 
или начальник, кто этими вопросами 
занимался? Кто вас тренировал?

— Нашим первым тренером был муж-
чина, который занимался альпинизмом. 

А футбол он любил как болельщик. Но, к 
сожалению, в одном из походов он раз-

бился на скалах в Красноярске.
Потом у нас был тренер-боксер. 

Как-то так получалось, что у нас все 
время тренерами были люди, не свя-
занные с футболом. Мы просто со-
бирались и играли, тренировались. 

Честно сказать, какого-то профес-
сионального тренера у нас и не было. 

Старшие ребята из старшей команды в 
основном всем руководили.

Из этого состава, кстати, один парень 
заиграл на серьезном уровне, стал настоя-
щим спортсменом и двукратным чемпионом 
мира... по хоккею с мячом (смеется). Это 
Александр Алексеевич Першин (в 1977 и 
1979 годах, также дважды выигрывал сере-
бряные медали чемпионатов мира — в 1981 
и 1983 годах. — Ред.). Перешел из футбола 
в русский хоккей. Играл в хабаровском СКА 
и «Енисее» долгое время. Откуда его при-
глашали в сборную страны. Больше никто на 
серьезном уровне не заиграл, хотя ребята 
были сильные.

…Здесь, конечно, Александр Федо-
рович поскромничал, так как в его по-
служном списке и успешная карьера 
футболиста, в которой было в том 
числе шесть матчей за сборную СССР, 
и четыре года капитанства в ЦСКА. А 
затем, уже в качестве тренера и руко-
водителя, работа практически во мно-
гих командах высшей лиги и первого 
дивизиона. И финал Кубка России с 
«Уралом» в сезоне-2016/2017...

— Сегодня история создания и раз-
вития «Кожаного мяча» для мальчишек 
и девчонок может показаться каким-то 
далеким прошлым. А в вашем детстве 
насколько это был значимый турнир? 
Что говорили о нем, что писали в газе-
тах? Это и правда было такое большое 

соревнование?
— «Кожаный мяч» был очень серьезно 

организован. И финалы проводились на самом 
высоком уровне. Мы очень тогда жалели, что 
из-за какого-то недоразумения не попали в 
финал. Очень-очень сильно были расстрое-
ны, потому что думали, что обязательно туда 
поедем. Но зато побывали в «Артеке», что 
тоже говорит о том, как к этому турниру от-

носились в стране.
— Вся ваша жизнь связана с 

профессиональным футболом. 
Вы играли на высочайшем уров-

не. Вспоминая и сравнивая с даль-
нейшей карьерой футболиста, на-

сколько вообще было сложно играть в 
«Кожаном мяче», насколько серьезным 
был накал борьбы и профессионализма 
участников?

— Я вам скажу, что там играли очень хо-
рошие команды. Очень хорошая команда в 

мое время была из Иркутска. Наша команда 
младшей возрастной группы, за которую 
я выступал, проиграла им, и мы заняли 

второе место. Но затем у них в составе 
нашли трех ребят более старшего, 

чем было можно, возраста. И их 
дисквалифицировали.

— Так серьезно сле-
дили за честной игрой в 

турнире?
— Да. И когда уже я 

перешел в старшую груп-
пу, как и мои товарищи, то 
с ними всегда сражались. 
Они были нашими основ-

ными соперниками. Еще 
помню, что из Ангарска была 

очень сильная команда. Еще 

из Улан-Удэ тоже сильная команда участво-
вала в соревновании. Даже потом, когда я 
уже за юношескую команду «Автомобилиста» 
выступал, мы выиграли финал чемпионата 
Сибири и Дальнего Востока. И в финале как 
раз играли с клубом из Улан-Удэ.

Вообще, все сибирские команды, кто 
играл в «Кожаном мяче», очень сильные 
были.

— Еще такой вопрос: конечно, футбол 
самый демократичный вид спорта. Есть 
мяч, есть поле или площадка, и уже мож-
но играть. Но тем не менее для участия 
в любом турнире нужны форма, бутсы, 
гетры, прочий футбольный инвентарь. Где 
вы брали экипировку для своей команды 
для участия в этом соревновании?

— А вот этого, честно говоря, как-то не 
помню. Нам форму покупали взрослые, кто-то 
этим вопросом занимался. Да и сама форма 
простая была — трусики, гетры и майка.

— После того как стали уже профес-
сиональным футболистом, продолжали 
следить за «Кожаным мячом»?

— Конечно, читал про него. Не скажу, 
чтобы как-то особенно обращал внимание, но 
знал, что он проходит. Тогда про него много 
писали.

— Как вы считаете, с точки зрения 
именно профессионального футболиста и 
тренера, в чем была значимость «Кожано-
го мяча»? Что он дал нашему спорту?

— Посмотрите, сколько известных наших 
футболистов выросло из этого турнира! Сколь-
ко из них доросло до команд высшей лиги, до 
сборной страны! Мне сразу же вспоминается 
Хорен Оганесян, который стал чемпионом 
этого соревнования. Я лично знаю многих 
футболистов, прошедших через «Кожаный 
мяч» и ставших профессионалами.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Хорен Оганесян в составе 
команды «Ани» из Еревана 
стал победителем Всесо-
юзного турнира дворовых 
команд «Кожаный мяч» в 

1969 году, забив в финальном матче 
один из голов. После чего, уже став 
профессиональным футболистом, сы-
грал в том числе почти 300 матчей за 
«Арарат» и 34 матча за сборную СССР. 
Выиграл Кубок СССР и стал чемпионом 
Европы среди молодежных команд, 
бронзовым призером московской 
Олимпиады 1980 года.

— В этом году турниру «Кожаный мяч» 
исполняется 60 лет...

— Да. И мне бы хотелось, чтобы о нем 
было больше информации в СМИ, на теле-
видении. Раньше, в Советском Союзе, о нем 
больше писали.

«КОЖАНЫЙ МЯЧ» СЕГОДНЯ

60 лет — это только начало. В эти дни в 
Москве при поддержке Москомспорта про-
ходит регистрация на юбилейный турнир. 

Соревнования проходят между команда-
ми в десяти столичных округах среди юношей 
и девушек. Победители выходят на городской 
этап соревнований, где получают шанс побо-
роться за звание лучшей команды Москвы и 
получить путевку на всероссийский финал.

Ежегодно московский этап «Кожаного 
мяча» объединяет более 300 команд и более 
4000 участников.

В конце апреля — начале мая в Волго-
граде в рамках турнира «Кожаный мяч» будет 
разыгрываться Кубок Победы среди детских 
команд, посвященный 79-летию Победы в 
Великой Отечественной войне.

ТУРНИРЫ-МОЛНИИ

Является ли «Кожаный мяч» уникальным 
явлением в мировом футболе? К счастью, 
нет. Почему к счастью? Потому что это дей-
ствительно спорт номер один на планете, 
которым ежедневно начинают заниматься все 
больше и больше детей. Но как это происходит 
в других странах?

Об одном из таких турниров, побратимов 
«Кожаного мяча», удалось узнать у российско-
перуанского журналиста, специального кор-
респондента спортивной перуанской газеты 
«Либеро» в России Лоренсо де Чосика, чьи 
материалы с недавнего времени можно про-
читать на сайте нашей газеты.

«В детстве мне подарили резиновый мя-
чик. Мне понравилось с ним играть, я стал 
брать его на улицу. И соседские мальчишки на-
чали гонять его вместе со мной на небольшом 
пустыре, который мы прозвали La Conchita da 
Gloria — «славное поле».

Когда нам исполнилось по семь лет, мы 
решили создать свою команду, назвав ее 
«Тумикс». Несколько мужчин, тоже живших 
по соседству, видя, как мы самозабвенно 

играем в футбол, и имевших такие возмож-
ности, покупали нам футбольную форму. Мы 
начали играть в местных детских турнирах, 
которые назывались Campeonato Relampigo 
— «чемпионаты-молнии», проходивших в один 
день, с утра до вечера. В них играли такие же, 
как и наша, детские команды соседних квар-
талов — с одной горы, с другой горы.

Постепенно мы начали побеждать в них. 
И один человек по имени Дон Феликс Сорриа 
стал нас тренировать, сказав, что если мы 
хотим играть на хорошем уровне, то надо 
много работать.

Результаты наших тренировок стали по-
являться почти сразу же. Мы почти постоянно 
уже побеждали в «чемпионатах-молниях», а я 
стал одним из лучших бомбардиров.

На наши матчи приходили все наши род-
ственники и болели очень шумно. И где-то в 
то время, в 1969 году, в моей жизни, помимо 
Юрия Гагарина, появился еще один герой 
— Лев Яшин. О нем много писали в одной 
из наших центральных перуанских газет. И 
постоянно публиковали его фотографии, как 
он прыгает за мячами.

На одной из тренировок в школе у нас не 
было вратаря. И тренер спросил: кто хочет 
встать в ворота? Никто не хотел, все хотели 
быть нападающими. А я подумал: ладно, по-
могу. И стал вратарем. Мне очень нравилось 
воображать себя Яшиным. Особенно хорошо 
у меня получилось отражать пенальти.

Мы жили скромно. У меня не было хоро-
шей формы, мне не дарили много подарков. 
Дедушка, бабушка, дядя старались, но жили 
мы скромно. И мне очень нравилось, что я 
нужен в команде, где меня называли Коэтито 
и считали хорошим вратарем.

В 1969 году перуанская сборная боролась 
за возможность второй раз в своей истории 
попасть на чемпионат мира-70 в Мексике. А 
у нас проходил большой городской турнир, 
в котором принимали участие все команды 
нашего городка Чосика — и такие, как наша, 
и детские команды городских профессио-
нальных клубов, в которых играли дети из 
богатых семей, у которых была очень хорошая 
футбольная форма. И вначале на нас они 
смотрели как на оборванцев с горы — по сути, 
мы такими и были. Но мы начали их обыгры-
вать. И поняли, что нам вполне по силам их 
побеждать. Тот детский чемпионат 1969 года 
мы закончили на втором месте среди более 
чем 20 команд. Нашей команде вручили кубок 
за второе место, а мне — медаль лучшего 
бомбардира турнира. Я забил тогда более 
40 голов.

После того детского чемпионата меня 
заметили. И когда завершился в Мексике 
чемпионат мира, ко мне пришел руководи-
тель городской профессиональной коман-
ды «Милан», она до сих пор существует, Дон 
Зоррилья и сказал, что я готов играть уже на 
серьезном уровне во втором дивизионе, где 
играли ребята 15–16 лет, так как я стал лучшим 
бомбардиром городского чемпионата. Я от-
ветил, что мне всего 12 лет. Но он сказал, что 
это неважно, так как у меня есть талант».

Благодаря футболу и победе в этом дет-
ском турнире судьба Лоренсо де Чосика силь-
но изменилась. И в конечном итоге он попал 
в Советский Союз в далеком уже 1980-м. И 
до сих пор живет в нашей стране, став ее 
полноправным гражданином и журналистом, 
рассказывающим перуанцам о чемпионате 
России.

ЕЩЕ О ДЕТСКОМ ФУТБОЛЕ

Конечно, в наши дни есть не только «Ко-
жаный мяч», в котором мальчишки и девчонки 
могут начать свой путь в большой футбол. 
Потому что футбол — это намного больше, 
чем просто игра. Это целая вселенная.

Представьте, что вы очень любите эту 
чудесную игру. Но какие-то причины — здоро-
вье ли, отсутствие таланта, иные неурядицы 
— мешают вам стать новым Черенковым или 
Черчесовым. И что делать?

Ответ простой — заниматься футболом. 
В нем есть место для всех. Поверьте, что-
бы вырастить хороший газон, нужно быть 
очень хорошим агрономом. А чтобы ваши 
футболисты меньше болели и быстрее вос-
станавливались от травм, надо быть очень 
хорошим спортивным врачом и травмато-
логом. Ну а хорошие контракты, в которых 
будут учтены и интересы клуба, и его игроков, 
может составить только очень хороший юрист, 
специализирующийся не только в спортив-
ном праве. Да и для того, чтобы показывать 
футбол или писать о нем, рассказывая об 
игре болельщикам, тоже требуются спор-
тивные журналисты и телекомментаторы, 
операторы, режиссеры и многие другие не 
менее увлекательные медиаспециалисты. И 
это только малая часть профессий, дверь к 
которым открывает футбол. 

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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ЗДОРОВОЕ БУДУЩЕЕ6

В мае 1964 года стартовали 
первые матчи турнира 
детских дворовых команд 
клуба «Кожаный мяч». С 

тех пор наш футбол обогатился 
многими талантливыми игроками, 
само соревнование не только не 
угасло со временем, но и дало старт 
многим другим подобным детским 
первенствам и кубкам.

СЛОВНО СПУТНИК, 
ФУТБОЛЬНЫИ МЯЧ»

года рождения.
В 1967 году наш

раста выиграла чем
«Кожаном мяче». А
может быть, докуме
мили, но в финал т

й

« И МЧИТСЯ, 

Самому 
массовому 
детскому 

соревнованию — 
60 лет!

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ, 
ЖЕЛАЮЩИМ ОТДАТЬ 
РЕБЕНКА В ФУТБОЛ
Футбол, согласно оценкам экспертов, 

является наилучшим видом спорта для де-
тей, особенно в качестве первой секции. Тем 
не менее мнения детских тренеров о том, в 
каком возрасте следует начинать заниматься 
футболом, расходятся. Некоторые сторонни-
ки раннего начала тренировок рекомендуют 
заниматься футболом уже в дошкольном 
возрасте, чтобы обеспечить хорошую фи-
зическую подготовку. Такая база позволит 
молодому футболисту иметь преимуще-
ство перед сверстниками, которые начнут 
тренироваться позже. Другие тренеры, на-
против, считают, что начинать заниматься 
футболом раньше 5–6 лет нецелесообразно, 
поскольку дети еще не полностью осознают 
поставленные перед ними задачи. Поэтому 
тренировки проводятся с учетом возрастных 
особенностей детей, как физических, так и 
психологических.

Самый ранний возраст, в котором можно 
подумать о футбольной секции для ребенка 
— три года. Хотя в этом возрасте малышу 
непросто разобраться с правилами игры, он 
уже может начать знакомиться с базовыми 
принципами футбола путем выполнения про-
стых упражнений в игровой форме. Основная 
цель занятий в этом возрасте — знакомство 
с мячом и развитие их способности взаимо-
действовать в группе с другими детьми. Это 
также позволяет привыкнуть к работе под 
руководством тренера. Занятия футболом в 
трехлетнем возрасте особенно полезны для 
активных детей. Физическая активность, ко-
торую предоставляет футбол, помогает осво-
бодить накопившуюся энергию, в результате 

чего улучшается сон и поведение ребенка 
дома. Важно понимать, что в этом возрасте 
занятия футболом должны быть ориенти-
рованы на игровой процесс и веселье, а не 
на строгое обучение. Дети должны получать 
удовольствие от занятий и развивать свои 
навыки, осуществляя простые игровые за-
дания. Таким образом, занятия футболом в 
трехлетнем возрасте могут быть полезными 
для ребенка, помогая ему развивать коор-
динацию движений, улучшать физическую 
форму и общаться с другими детьми.

Также необходимо помнить, что оконча-
тельное решение о допуске ребенка к заня-
тию футболом должен давать врач. Прежде 
чем отправить ребенка на футбольные за-
нятия, рекомендуется проконсультироваться 
с педиатром. Это поможет убедиться, что 
ребенок готов к физическим нагрузкам и за-
нятия футболом будут безопасны и полезны 
для его здоровья.

Игрок минской «Чайки» 
получает приз за победу 
в первом «Кожаном мяче».

M
O

SG
O

RS
PO

RT
.R

U

M
O

SG
O

RS
PO

RT
.R

U

M
O

SG
O

RS
PO

RT
.R

U

SB
.B

Y

M
O

N
ET

N
IK

.R
U



ЭКСКЛЮЗИВ

ПРОЦЕСС

 “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”  4 апреля 2024 года   стр. 7

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Золотой ребенок, 
слушающийся маму и папу. 4. Здоровое не-
доверие к посулам. 10. Лесок, усыпанный же-
лудями. 11. Мотив участия в археологической 
экспедиции. 13. Воодушевляющий возглас 
командира. 14. «Последыш», оставленный 
на отщелканной фотопленке. 15. Обществен-
ный строй свободных и равных. 16. «Сухой 
остаток» воды в чайнике. 18. Золотая «рамка» 
бриллианта. 20. «Антихолод» в функциях кон-
диционера. 22. Все теряющая и забывающая 
школьница. 23. Единственное средство от 
гиподинамии. 24. Верующий, идущий по-
клониться святыне. 27. Всякий сброд из про-
ходимцев и пройдох. 30. Вредная привычка 
кашляющего деда. 32. Пышный мини-блинчик 
на завтрак. 34. «Таран» на морде джипа. 35. 
Летняя обувь, не скрывающая красивый пе-
дикюр. 36. «Визг» тюремных засовов. 38. 
Внезапный запой закодированного трез-
венника. 39. Инструмент, дающий гвоздям 
«по шапке». 40. Состояние больного, харак-
теризующееся резким падением кровяного 
давления. 41. Жетон из гардероба в обмен 

на шубу. 42. Кавалер, угадывающий любые 
желания дамы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подземная стоянка для 
автомобилей. 2. Лентяй с двойками в дневнике. 
3. Речная рыба из «клана» карповых. 5. «Тату», 
что прятала Миледи в романе Дюма. 6. Прови-
зия на сутки в вещмешке бойца. 7. Спортивная 
команда, защищающая честь страны. 8. Само-
крутка во рту курильщика. 9. Газ, без которого 
огонь не зажечь. 10. «Пластинка» с компьютер-
ными файлами. 12. Деревянные старинные 
санки. 17. Резвость зайца. 19. Место, где не 
меняют коней. 20. Куст, благодаря которо-
му пополняет запасы белка. 21. Воздействие 
учителя на взгляды ученика. 25. Вышедшее из 
обращения слово «дщерь». 26. Красная «гони-
тельница» футболиста с поля. 27. Измельчение 
капусты перед засолкой. 28. Поглощающие 
влагу «трусики» младенца. 29. Свежая булочка 
для худеющей пышки. 31. Потомок, увиденный 
долгожителем. 33. Плод, удачно свалившийся 
на голову Ньютону. 34. Академик, знающий все 
о живой природе. 37. Оправдательная причина 
запоя. 38. Ослабление летней жары к вечеру.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городок. 4. Акробат. 10. Аудитор. 11. Адаптер. 13. Бокс. 14. Дань. 
15. Компромат. 16. Широта. 18. Оптика. 20. Сюрприз. 22. Балерина. 23. Водитель. 24. 
Импортер. 27. Антилопа. 30. Насморк. 32. Костел. 34. Качели. 35. Олимпиада. 36. Цирк. 
38. Зубр. 39. Олигарх. 40. Кулинар. 41. Скукота. 42. Концерт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горбуша. 2. Опус. 3. Оливка. 5. Копыто. 6. Обед. 7. Тюльпан. 8. При-
парка. 9. Разогрев. 10. Актриса. 12. Радикал. 17. Троеборье. 19. Проталина. 20. Свистун. 
21. Задаток. 25. Маэстро. 26. Росомаха. 27. Анонимка. 28. Перекур. 29. Эксцесс. 31. 
Гидрант. 33. Лонгет. 34. Кадило. 37. Клык. 38. Заяц.

ИГИЛ (террористическая органи-
зация, запрещена в России) взяла 
на себя ответственность за теракт в 
«Крокусе». Между тем Служба внеш-
ней разведки России назвала теракт 
прямым родственником ракетных 
обстрелов Курской и Белгородской 
областей и атак украинских дивер-
сантов. По информации следствия, 
уже имеются подтвержденные дан-
ные о поступлении исполнителям те-
ракта значительных сумм денежных 
средств и криптовалюты c Украины, 
которые использовались при подго-
товке преступления.
Могли ли террористов, чьи чудовищ-
ные деяния в «Крокус Сити Холле» 
привели к гибели 144 человек, гото-
вить на территории Афганистана? Не 
этим ли объясняется заявление ИГИЛ 
(террористическая организация, за-
прещена в России) о своей причаст-
ности к теракту? 
«Талибан» (террористическая органи-
зация, запрещена в России) утверж-
дает, что не имеет отношения к тер-
акту в «Крокусе», но, по некоторым 
данным, в Афганистане сейчас по-
рядка 23 группировок террористов. 
В том числе таджикские, узбекские и 
другие.
Политический аналитик Ахмад Сул-
тан, уроженец Афганистана, расска-
зал, как вербуют террористов и как 
потом их продают заказчикам терак-
тов, имена которых остаются нена-
званными. 

— Мы, как никто другой, понимаем боль 
и страдание людей, которые пострадали в 
варварской атаке и потеряли своих близких. 
На протяжении многих лет жили в таком аду, 
— начал Ахмад Султан. — Судя по видео из 
«Крокуса», могу сказать, что террористы дей-
ствовали по методике и сценарию, аналогич-
ным афганским. 

В Афганистане создают радикальные ме-
дресе, имеются батальоны смертников. Суще-
ствует рынок, где продаются смертники. Цена 
одного 100 тысяч долларов. Раньше такая база 
находилась в Пакистане, теперь перекинулась 
на границу Северного Афганистана. Там прохо-
дит граница с Таджикистаном, Узбекистаном, 
откуда и вербуют людей. Контролировать всю 
границу невозможно, есть дырки. 

— Как находят людей для осущест-
вления теракта? 

— Полно экстремистских телеграм-
каналов. Есть и на русском. Можно говорить 
о том, что ИГИЛ (террористическая органи-
зация, запрещена в России) освоила русский 
язык.

По разным данным, ИГИЛ (террористи-
ческая организация, запрещена в России) 
возникла в Афганистане в конце 2014 — начале 
2015 года. Сейчас правящее в Афганистане 
движение «Талибан» (террористическая орга-
низация, запрещена в России) открестилась 
от ИГИЛ (террористическая организация, 

запрещена в России): «Мы боремся с ними».
— Один из террористов говорил, что 

им заплатили 500 тысяч рублей. Врет?
— Думаю, это ерунда. В Москве они мог-

ли устроиться мыть машины и зарабатывать 
100 тысяч рублей. Террористы понимали, чем 
все закончится. Осознавали, что жизнь их 
и родственников в России и Таджикистане 
закончена. За 500 тысяч подобное никто не 
совершает. Да и вряд ли они рассчитывали со-
вершить теракт, получить 500 тысяч и сбежать. 
Скорее всего, их убедили, что определенную 
сумму перечислят семьям по каким-то кана-
лам. Обычно так делают в Афганистане. 

— По некоторым сведениям, на вер-
бовку ушли месяцы. Такое возможно?

— Вербовка и подготовка к теракту за-
нимают длительное время. В Афганистане 
на это уходит больше года. С террористами 
из «Крокуса», скорее всего, долго работали 
через соцсети, другие каналы связи. Когда 
исполнителей теракта находят, им не сразу 
говорят, что они должны совершить. 

Сначала им описывают обстановку в му-
сульманском мире, читают мотивационные 
лекции, которые начинаются онлайн и при-
водят к очным занятиям. Очные занятия не 
всегда необходимы. Но если человек не умеет 
обращаться с оружием и взрывчатыми веще-
ствами, его приглашают куда-нибудь в убежи-
ще, чтобы научить. Постепенно подкидывают 
мысль о теракте. Смотрят, как человек на это 
реагирует, подводят его к теракту. Необразо-
ванным людям легко промыть мозги.

У меня был одноклассник, которого за-
вербовали. Он принимал участие в теракте, где 
погибло 70 человек. В школе казался обычным 
парнем, немного хулиганил, особо не учился, 
любил понтоваться, но не был плохим чело-
веком. После школы наши дороги разошлись, 
но через год мы встретились. Он по-другому 
себя вел, говорил про «неверных», про без-
божников, что их надо убивать. Я был шоки-
рован, ведь ему всегда было плевать на это, 
от религии он был далек. Позже я узнал, что 
он и еще несколько моих знакомых посещали 

все это время медресе в центре Кабула, где 
религиозный деятель промывал им мозги. 
От того момента, как мы окончили школу, 
и до совершения теракта прошло три года. 
После этого его семья куда-то исчезла, будто 

их никогда и не существовало. 
Насколько я знаю, в некоторых медресе 

и мечетях на севере Афганистана проводят 
проповеди и лекции, ориентированные на 
аудиторию из Центральной Азии и рабочих-
мигрантов из России. Эти медресе и мечети 
рекламируют на своих сайтах свой номер в 
Ватсапе и приглашают посетителей к обще-
нию. Затем людей, которые проявляют инте-
рес, направляют на различные программы 
подготовки. Иногда эти мечети и медресе 
предлагают своим слушателям обратить-
ся к толпе перед пятничной молитвой. Такая 
возможность создает у вербуемых чувство 
эйфории, и они продолжают отношения с ор-
ганизаторами обучения. Обычно такие до-
бровольцы рассказывают, как разочарованы 
светским конституционным правительством 
дома или с какими трудностями сталкивают-
ся трудящиеся мигранты за рубежом. Чем 
больше разочарован доброволец, тем более 
подходящим кандидатом он является для 
того, чтобы после идеологической обработки 
стать полноценным террористом.

— Пока нет сведений, что эти терро-
ристы были подготовлены в Афганистане. 
Могли их вербовать в другом месте?

— С ними могли работать в Москве. Не 
исключаю, что в столице живут вербовщики 
под прикрытием, которые ходят на работу, 
занимают какие-то должности. Наверняка 
правоохранители уже посмотрели, где был 
зарегистрирован телеграм-канал, через ко-
торый шла связь. У меня нет сомнений, что 
эти каналы велись из России. Допускаю, что 
подготовка данной атаки началась еще в 2022 
году, а эти люди проходили обучение в Паки-
стане и Афганистане, потом вернулись домой, 
а затем в Россию. 

— Двое из них некоторое время жили 
в Турции. Что они могли там делать? 

— Они могли находиться в Турции, Гер-
мании, где угодно, лишь бы запутать следы. 
Так часто делают, в каждой стране есть «свои» 
люди. 

— Террористы, совершившие нападе-
ние на «Крокус», находились под воздей-
ствием наркотических или психотропных 
веществ. Это обычное явление?

— Почти все террористы совершают атаки 
под воздействием запрещенных препаратов. 
Наркотики принимают на протяжении дли-
тельного времени, чтобы был накопительный 
эффект. В какой-то момент они уже не пони-
мают, что происходит. 

— Что скажете по поводу причастности 
Украины к теракту?

— Все возможно, им могли внушить уста-
новку: враг моего врага — мой друг. Им могли 
гарантировать бегство через Украину. Еще раз 
подчеркну — подготовленного террориста 
можно продать заказчику теракта, который и 
не собирается брать на себя ответственность 
за совершенное, таким образом, он останется 
в тени. Здесь уже должно работать следствие, 
результаты которого мы все ждем.

— Почему террористы не взорвали 
себя?

— Не все террористы — смертники. Не-
которым удавалось скрыться, чтобы потом 
совершить еще один теракт. А кто-то засел в 
Европе или еще где-то и спокойно живет.

Ирина БОБРОВА.

Профессору Виктору Розанову, чей един-
ственный частный дом находится напро-
тив Кремля, более полувека приходится 
отстаивать право жить в родовом гнезде. 
Его трижды еще в советское время пыта-
лись выселить с Софийской набережной. 
Несколько поколений властей пытались 
сровнять его дом с землей. Но из всех 
схваток он выходил победителем. Не-
давно Виктора Анатольевича хотели за-
ставить снести возведенную мансарду. 
Но ему вновь удалось отстоять свои права 
и выиграть суд.

Частный дом Виктора Розанова в 80 «ква-
дратов» давно обступили гостиницы и админи-
стративные здания. Спасская башня — совсем 
рядом, на другой стороне Москвы-реки. Когда 
находишься в доме, хорошо слышно, как бьют 
куранты. («МК» писал об этом 31 октября 2023 
года.)

Когда-то здесь располагалась усадьба 
купцов Матвеевых — поставщиков двора его 
императорского величества. Дом, где живет 
с семьей профессор, — это бывший флигель 
управляющего.

В годы Гражданской войны он был раз-
рушен. Отец Виктора Анатольевича, будучи 
инженером-строителем, попросил передать 
ему эти развалины для восстановления. От 
советской власти он получил землю в бес-
срочное пользование.

В начале Великой Отечественной войны 
им пришлось сдать дом государству, чтобы 
получить продовольственные карточки. Вла-
дельцам частных домов, как социально чуждым 
элементам, их не давали.

Дом Розановых превратился в комму-
налку, которую в послевоенные годы решено 
было расселить. Виктор Анатольевич считал, 
что дом — отцовский, незаконно отобранный. 
Поэтому решил бороться. 

Изучив законы и документы, он смог до-
казать, что ему, как изобретателю, положено 
дополнительно 20 метров, как научному работ-
нику — еще 20. У его мамы случился инфаркт 
— это еще дополнительно 10 метров. Всего 
получалось 50 «квадратов». И ему передали две 
комнаты съехавших жильцов. Виктору Розанову 
удалось совершить реституцию, вернуть то, 
что у них забрали.

В 1970-х годах над Розановыми снова 
стали сгущаться тучи. Дом профессора с его 
тремя сотками приглянулся директору со-
седнего НИИ, который собирался сделать из 
него гараж. Виктор Анатольевич получил уве-
домление исполкома о выселении его семьи 
из ветхого жилья. 

Профессор работал в «почтовом ящи-
ке», имел допуск к документам служебного 
пользования, знал о закрытых постановлениях 
Совмина и ЦК КПСС. Смог доказать, что износ 
его каменного дома составляет 48% и такие 
дома сносу не подлежат. 

В смутное перестроечное время Роза-
новых снова хотели выселить из дома на Со-
фийской набережной. Виктора Анатольевича 
вызвали в управу. Но бдительному профессору 

удалось поймать чиновника за руку при под-
делке государственных документов. Он снял с 
документов копии, пригрозил, что отправится 
в прокуратуру. И их отношения из области 
гражданского права могут плавно перейти в 
область уголовного права. 

От Розанова отстали. Но на его дом, рас-
положенный на Золотом острове, многие за-
рились. Бандиты обещали закопать его живьем 
вместе с семьей в подвале. Профессор три 
года спал в обнимку с ружьем. Дом охраняли 
три ризеншнауцера.

Приватизировать дом и землю Виктору 
Розанову удалось только в 2002 году. На это 
потребовалось долгих 15 лет. Профессор даже 
в Страсбургский суд жалобу подавал. Борьба 
отнимала много сил и энергии. Но он был к 
этому готов. 

В 2017 году прямо под боком у профес-
сора началась стройка. К рядом стоящему 
двухэтажному дому собрались пристраивать 
мансарду площадью 2 тысячи квадратных ме-
тров. Виктор Анатольевич обратился к властям 
с просьбой не согласовывать проект рестав-
рации без его визы.

Профессор указал соседям, что они ли-
шают его инсоляции, с двух часов дня у него не 
будет солнца. И предложил компромисс: по-
строить и ему мансарду, тем более что соседи 
закупали все материалы по оптовым ценам. 

В результате была достигнута договорен-
ность, что Виктор Розанов сам строит себе 
мансарду, а собственник соседнего дома 
оплачивает ему все расходы. Был составлен 
соответствующий инвестиционный договор. 

Недавно власти подали на Виктора Ро-
занова в суд, требуя снести возведенную 
мансарду и вернуть здание в первоначальное 
состояние. Профессор знал, что правда за 
ним. Задняя часть крыши осталась на месте, 
высота дома не была нарушена. Его дом — не 
самострой, он является владельцем участка, 
на котором строение стоит. Дом предназначен 
для проживания одной семьи и не превышает 
трех этажей. 

Согласно Градостроительному кодексу 
ему не нужно было получать разрешение на 
строительство мансарды, если дом оставался 
в тех же габаритах. 

В результате был подан встречный иск 
о признании права собственности на дом в 
реконструируемом виде. На днях профессор 
выиграл суд. 

Его домом, затерявшимся во дворах Бо-
лотного острова, постоянно интересуются 
риелторы и строительные компании. Недви-
жимость в Москве стоит дорого. Но принципы 
дороже. Дом не продается. Для профессора 
это малая родина, здесь он родился, здесь его 
корни. Семейное владение напротив Кремля 
Виктор Анатольевич собирается передать де-
тям и внукам.

Светлана САМОДЕЛОВА.

А ИЗ ЭТОГО ОКНА БАШНЯ СПАССКАЯ ВИДНА
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т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 апреля с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б,
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, корп. 1
8 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
9 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104

12 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, 
у м-на «Дикси»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
4 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
4 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д.26, 
«Щелковский» КЦСОР
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, 
ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, 
«Раменский» КЦСО
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО

5 апреля с 10.00 до 14.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в «Богородский» КЦСОР, с авто
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
«Серебряно-Прудский» КЦСОиР
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
6 апреля с 10.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
5 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 
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Профессор — 
владелец 
единственного 
частного дома 
напротив 
Кремля — 
выиграл суд

«НА ПРОМЫВАНИЕ МОЗГОВ УХОДИТ ГОД»
Эксперт по Афганистану 

рассказал о вербовке 
и продаже террористов

удалось поймать чиновник
делке государственных док

Вид 
на Кремль.
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Николаю Шумакову — президен-
ту Союза архитекторов России, 
Союза московских архитекторов, 
члену президиума РАХ, создате-
лю Живописного моста и более 40 
станций метро — повезло родить-
ся 1 апреля. Быть может, поэтому 
он, несмотря на статус и заслуги, 
сохраняет легкость, ироническое 
отношение к окружающему миру 
и не перестает экспериментиро-
вать. 

Все это можно почувствовать на вы-
ставке «Сингулярность» в Московском 
музее современного искусства на Гого-
левском бульваре, где автор показал свои 
работы за последние полвека. Так Шума-
ков отметил свое 70-летие. 

Николай Шумаков, которого в шутку 
называют «хозяином подземелья», встре-
чает каждого входящего в его творческий 
мир. Вот он — на фоне названия проекта и 
собственного имени — улыбается в черном 
костюме, расставив руки так, словно в сле-
дующую секунду обнимет. Это картонная 
«копия» автора — эпиграф к не менее иро-
ничной, при этом вдумчивой экспозиции. В 
главном зале — несколько арт-объектов в 
виде яйца, которое мастер считает идеаль-
ной формой. Одно металлическое — висит 
в пространстве, отражая в измененном 
виде все вокруг. Другое — матово-белое, 
размером с яйцо динозавра — не достает 
до пола сантиметров 10. Следующее — с 
авангардным рельефом — как будто про-
летает над нами.

Вокруг инсталляции с риторическим 
вопросом — что было прежде: курица или 
яйцо? — развешены портреты друзей Ни-
колая Ивановича. Здесь и Юрий Норштейн 
(рядом с печальным Волчком из «Сказки 
сказок»), и Елизавета Лихачева (в своей 
фирменной шляпе), и Зураб Церетели (в 
красном переднике, в котором он любит 
творить), и Петр Налич (конечно, с гита-
рой), и скульптор Александр Рукавишников 
(единственный — в золотой раме). Есть и 
автопортрет — ненавязчиво напоминаю-
щий автопортрет Рембрандта, тоже с не-
сколько удивленным и ехидным взглядом. 
Написан он, как и остальные, с присталь-
ным вниманием к характеру, без прикрас. 
Живописец Шумаков лепит своих героев 
как скульптор, его интересует архитектура 
лица. Портретов так много, что они рас-
тягиваются на несколько залов. В одном 
из них есть и совсем необычный — в виде 
глаз из яиц и с обнаженной челюстью. Это 
тоже отражение автора, который говорит, 
что яйцо «держит его душу», а глаза, как 
известно, зеркало души. 

Не обошлось и без архитектурных про-
ектов, коих за спиной у Шумакова великое 
множество. Путь к ним проходит через 
небольшой зал с посвящением Кузьме 
Петрову-Водкину. На стене знакомое «Купа-
ние красного коня», только вместо мальчика 
на скакуне восседает женщина. Перед кар-
тиной — корыто с бородатым младенцем, 
который держит карандаш. Тема религии, 
христианского всепрощения, творения как 
божественного акта — еще одна сквозная 
линия произведений Николая Шумакова. 
Не случайно он часто обращается к образу 
рыбы — одному из старейших символов 
Иисуса Христа. Есть на выставке, напри-
мер, «Пять зеленых рыб», где они лежат 
на красно-темном фоне, что напоминает о 
двойственности мира. Без зла не было бы 
добра, без обиды нет прощения, любовь и 
все со знаком «плюс» можно по-настоящему 
почувствовать, лишь ощутив нечто не менее 
острое со знаком «минус». 

На открытии выставки юбиляра собра-
лось немало гостей, среди которых были и 
герои его работ — в том числе Юрий Нор-
штейн и Александр Рукавишников. Сам ма-
стер всех благодушно принимал, а потом 
пропал из поля зрения. Мы обнаружили 
его в самом секретном зале выставки — с 
пометкой 18+. Здесь представлена обна-
женная натура, написанная с привычной 
для Шумакова искренностью, иронией и 
экспрессией. Его модели не идеальны, но 
все с характером, нагота — не главное, речь 
скорее про естество, человека без маски и 
футляра, коим выступает одежда. В центре 
красного зала, пожалуй, самая ироничная и 
авангардная работа — под названием «М и 
Ж»: из одной стальной панели торчит трубка 
на уровне ниже пояса, из другой — две, на 
уровне выше пупка. 

— А почему выставка называет-
ся «Сингулярность»? — спрашиваю 
мастера. 

— Это абсолютно загадочное слово! 
(Хитро подмигивает.) Почему выставка 
так называется — понятия не имею! Ду-
маю, в этом есть загадка! И я ее рано или 
поздно, быть может, к концу выставки, 
разгадаю! 

—  Ч у в с т в у е т е  в  с е б е 
сингулярность? 

— Только ее и чувствую! И больше 
ничего! (Многозначительная пауза.) Осо-
бенно когда выпью грамм 50!.. Раньше не 
чувствовал, а сейчас нахожусь в сплошной 
сингулярности! 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЗАГАДКА 
С ВИДОМ НА «М и Ж»

В Музее современного 
искусства открылась 
выставка к 70-летию 
Николая Шумакова

КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

у
Автопортрет.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Павел Гусев (1949) — главный редактор 
«МК», председатель Союза журналистов Мо-
сквы, член СПЧ, заслуженный журналист РФ, 
председатель Общественного совета при 

Министерстве обороны РФ
Антон Комолов (1976) — радио- и телеве-
дущий развлекательных программ, диджей, 
актер дубляжа, шоумен
Максим Опалев (1979) — гребец на каноэ, 
олимпийский чемпион, 11-кратный чемпион 

мира, 14-кратный чемпион Европы
Илья Резник (1938) — поэт-песенник, на-
родный артист России
Андрей Тарковский (1932–1986) — ки-
норежиссер, сценарист, народный артист 
РСФСР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.04.2024:
1 USD — 92,3892; 1 EURO — 99,4277.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем 5…7°. Облачно. Местами небольшие 
осадки (дождь, мокрый снег). Ветер северо-
западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 5.51, заход Солнца — 
19.14, долгота дня — 13.23. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Интернета (День святого Исидора 
— покровителя Интернета)
День веб-мастера
Международный день просвещения 
по вопросам минной опасности и по-
мощи в деятельности, связанной с 
разминированием
1719 г. — по указанию Петра I началось строи-
тельство Ладожского канала
1944 г. — Красная Армия отрезала одес-
ской группировке вермахта пути отхода в 
Румынию
1949 г. — вышло постановление Совета ми-
нистров СССР о глушении «антисоветских» 
радиостанций
2004 г. — скончался Никита Богословский, 

композитор, дирижер, пианист, народный 
артист СССР
2004 г. — заслуженный артист России Михаил 
Сергеевич Евдокимов одержал победу на вы-
борах губернатора Алтайского края

2019 г. — студенты МГУ победили на чемпио-
нате мира по программированию 
2019 г. — скончался Георгий Данелия, ки-
норежиссер, актер, сценарист, публицист, 
народный артист СССР
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Женщина покупает канализационную тру-
бу. Продавец отстегивает ее со стенда.
— С витрины брать не буду.
— Почему?
— Тут все ходили, руками ее трогали…

— Представляешь, меня только что 
оштрафовал пьяный гаишник за то, что 
я ехал непристегнутым!
— Ты извини, но это и правда 
нарушение.

— Какое нарушение? Я был на 
велосипеде!

В офисе я веду себя как домашний кот: 
пошуршал-пошуршал бумажками, залез в 
шкаф с деловым лицом и иду обедать.

1 апреля сложно рассмешить женщину, у 
которой в жизни был настоящий клоун.

Жизнь дачника — это постоянная борьба. С 
соседскими детьми, которые считают его 
огород своим, и со своими детьми, которые 
считают его чужим.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«От цвета к свету» — такое название 
получила выставка, открывшаяся в га-
лерее стран Европы и Америки ГМИИ, 
приуроченная к 100-летию Владимира 
Вейсберга. Этот нонконформист изве-
стен своим живописным стилем, кото-
рый называют «белое на белом». На его 
полотнах смутно проступают очертания 
предметов и фигур, словно сливаясь с 
белым фоном. Однако нынешний про-
ект показывает другого Вейсберга — до 
белого периода. Впрочем, и знамени-
тые работы в экспозиции тоже есть. 

Проект имеет двойное посвящение. С 
одной стороны — мастеру — Владимиру 
Вейсбергу. С другой — Анне Чудецкой, 
которая готовила выставку, но не дожила 
до ее открытия. В конце прошлого года в 
Нижнем Новгороде ее сбила машина. Фи-
нальный раздел как раз об Анне Юрьевне, 
но и весь проект — дань почтения большому 
искусствоведу. 

В первом зале зрителей встречают 
натюрморты и портреты, синонимичные 
Полю Сезанну. Вейсберг был фантасти-
ческим колористом и почитателем таланта 
французского импрессиониста. В работах 
50-х годов в фокусе внимания простые 
предметы, вроде апельсинов, грязной по-
суды, газеты на столе, написанные очень 
по-сезанновски. Даже моделей он пишет 
словно натюрморты. Потом натурщицы 
будут вспоминать, что он писал их словно 
яблоко. В этих работах чувствуется тепло 
оттепели.

Кстати, существует миф о том, будто 
бы Вейсберг не признавал авангарда. Это 
не так. Он восхищался «Черным квадра-
том» Малевича, но говорил, что, с его точки 
зрения, «Черный квадрат» «надо взять и 
написать», в том смысле, что прописать 
черный колористически с помощью мазков 
и оттенков. Именно это он делал в своем 
белом периоде. В разделе, который пред-
шествует ему, можно найти работу «Арбуз и 
виноград» (1960), которая как раз является 
оммажем (посвящением) Малевичу. 

Прологом к белому периоду, который 
начнется в 70-е, служит таблица, где ху-
дожник исследует восприятие живописи. 
Первый столбец озаглавлен «Опыт самона-
блюдения за живописной информацией», 
в нем три пункта: информация мгновенная 
— она воспринимается как «чувственный 
сигнал»; информация длительная — вос-
принимается как «аналитический сигнал»; 
информация бесконечная — воспринимает-
ся как «подсознательный сигнал». К первой 
информации Вейсберг относит живопись 
Матисса, ко второй, длительной, Сезан-
на, к третьей — «самые высокие периоды 
творчества у многих живописцев обычно в 
конце жизни» (авторы не уточняются). Тогда 
художник начал преподавать в школе повы-
шения квалификации при МАРХИ.

Толчком к «белому на белом» стал 
фильм Федерико Феллини «Восемь с по-
ловиной» (1963), удостоенный двух пре-
мий «Оскар». В фильме мы наблюдаем 
музыкантов, которые превращаются в 
абстракции. Эти фигуры стали первым 
объектом, который Вейсберг изобразил 
в своем белом стиле. Картина называется 
«Девять колонн». Это почти сливающиеся 
с пространством холста высокие столбы. 
Примерно в то время Вейсберг получил 
собственную мастерскую на Арбате. Ее 
стены он тоже выкрасил в белый и поста-
рался сделать все содержимое комнаты 
обесцвеченным. Такова его живопись с 
этого момента. Все, что он ни писал, будь 
то женская фигура, цветы или конусы, 
шары и кубы, все написано цветом, где 
белый играет разными оттенками. Можно 
заметить, что одни его натюрморты с по-
золоченным отливом, другие в зеленоватых 
тонах. Финальная работа «Азарх» (80-е) 
возвращает цвет живописи Вейсберга. 
Перед нами скромная девушка в светлом 
платье с опущенными глазами. Она на-
писана на темно-зеленом фоне, сквозь 
который струится белый свет.

Владимир Вейсберг не вписывался в 
советский официальный канон, но спустя 
годы стал одним из главных мастеров своей 
эпохи. Гением, который нашел способ со-
хранить себя, обесцвечивая предметный 
мир, выбеливая его до тонких акцентов, 
полутонов, междометий и многоточий. Он 
живописец, который превратил сезаннов-
ский цвет в многослойный свет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ВЫСВЕТИТЬ ЦВЕТ 
В Пушкинском отметили 
100-летие Вейсберга

31 марта мир праздновал католическую 
Пасху. Это «час икс», когда Кэтрин, прин-
цесса Уэльская, в миру Кейт Миддлтон, 
жена будущего короля Великобритании, 
должна была выйти к народу.
Но ее по-прежнему нет нигде. Мало того, 
исчезли дети и муж.
Принца Уильяма также не было в часовне 
Святого Георга в Виндзоре, где он обязан 
был появиться как будущий глава Англи-
канской церкви.
Манкировать своими прямыми обязанно-
стями, даже из-за очень тяжелой болезни 
жены, как-то совсем не по-королевски…
Что ж, судя по всему, в британской королев-
ской семье продолжает разворачиваться 
история в духе Агаты Кристи, при самом 
плохом исходе способная привести к краху 
британской монархии…
Рассказываем подробности.

«Ситуация отчаянная. 
Рак съедает заживо»

Несколько дней назад семья Уэльских в 
полном составе улетела на личном вертолете 
в неизвестном направлении. Якобы в граф-
ство Норфолк, якобы в одиночку переживать 
тяжелое состояние Кейт, якобы находящейся 
на химиотерапии.

Больной король Карл также был отделен 
от остальных родственников на службе и пас-
хальном обеде.

По данным издания In Touch, у монарха рак 
поджелудочной железы. Как сообщает источ-
ник, Карл III сильно ослаб на фоне заболевания, 
ему осталось жить около двух лет. «Рак съедает 
его заживо. Он очень слаб. Ситуация отчаян-
ная», — сообщили источники издания.

Между тем ни один королевский двор Ев-
ропы все еще не выразил сожалений и озабо-
ченности по поводу состояния здоровья Кейт. 
Как будто бы сомневаются в ее диагнозе. Хотя 
выздоровления Карлу они пожелали.

Мало того, каминг-аут Кейт, произошед-
ший 22 марта, о также внезапно обнаруженном 
раке в силу многих обстоятельств вызывает 
сомнения не только у специалистов по дипфей-
кам, но и у специалистов по онкологии.

«У Кейт не может быть агрессивного рака. 
Это женщина, которую перед свадьбой с 
точки зрения здоровья проверили со всех сто-
рон. Ей в обязательном порядке проводили 
секвенирование генома с целью обнаруже-
ния любых потенциальных мутаций, которые 
могут отразиться на будущих наследниках 
престола. Если бы было хотя бы малейшее 
подозрение на то, бабушка никогда не дала 
бы добро на женитьбу Уильяма, тем более что 
у самих членов БКС не все в порядке в этом 
плане. Раком легких страдал отец королевы 
Георг Шестой, Елизавета в старости тоже 
болела лейкемией», — на условиях аноним-
ности рассказала «МК» медицинский эксперт 
из Европы.

Она уточнила, что в европейской врачеб-
ной среде всегда знают, что и с кем может 
происходить, даже безымянно. Такое не скро-
ешь. Однако тут опять сплошные загадки и 
недомолвки.

«Королевский эксперт Марк Рош заявил, 
что у принцессы рак толстой кишки, который 
обнаружили только во время операции. Надо 
понимать, как заботятся о здоровье персон 
такого уровня. Да, есть случайные мутации, 
есть формы рака, которые могут развиться от 
курения или от плохой экологии, но это все не 
про принцессу Уэльскую. Еще один момент: все 
аристократки и голливудские селебрити плотно 
сидят на гормонозаместительной терапии лет 
с 38. Ее рекомендуют при первых признаках 
старения, и она подбирается индивидуаль-
ным образом. Чисто теоретически, конечно, 
это может спровоцировать рак яичников, но 
опять-таки с их уровнем космической медици-
ны любое заболевание распознается еще до 
самых первых признаков, пропустить которые 
при постоянных диспансеризациях невозмож-
но», — продолжает наш источник.

Уже попытались выкрасть больничную 
карту в лондонской клинике, где якобы проопе-
рировали принцессу, но выяснилось, что карта 
находится в… архиве. И никто ее оттуда не 
доставал. Это означает, что по крайней мере 
в январе этого года Кэтрин там не лежала. И 
именно поэтому никто ее не навещал.

В отличие от короля Карла, который лежал 
и лечился и сейчас изо всех сил старается от-
влечь внимание своей опухолью от проблем 
с невесткой.

Исчезли разом

Беда в том, что никому в Англии нет осо-
бого дела до того, чем болеет 75-летний Карл. 
Еще при жизни Елизаветы его рассматривали 
как некое досадное промежуточное звено, 
которое временно и недолго поправит, потому 
что это традиции и закон, чтобы затем передать 
трон идеальным Уэльским. Даже принц Филипп 
цинично шутил о том, что они с Елизаветой 
живут так долго, чтобы не передавать трон 
Чарльзу. Многие вообще полагали, что самое 
правильное для Чарльза отказаться от власти 
и вручить ее сыну Уильяму и его жене.

Последние  символизировали собой не 
только современную королевскую семью, та-
кую, как она должна быть — открытую к прессе, 
демократичную к народу, но и в целом будущее 
содружество наций, возглавляемое английской 
короной. Недаром и в Канаде, и в Австралии, 
где формальным главой государства являет-
ся именно британский монарх, громче всех 
сегодня звучат возмущенные возгласы: «Где 
Кейт? Жива ли она? Зачем нам короли, которые 
скрывают от народа правду?»

Да, есть сомнения в том, что на видео, 
выложенном дворцом 22 марта, на скамейке 
в полосатом джемпере на фоне аккуратных 
английских газонов одиноко сидит та самая 
британская Золушка, некогда женившая на 
себе прекрасного принца.

Настоящая Кейт с ее упрямым характером 
и устремленностью к поставленной цели ни-
когда бы не попросила оставить ее с семьей 
в покое в эти трудные дни.

Ведь на кону стоит не просто ее репутация, 
но и будущее детей.

Настоящая принцесса никогда бы не до-
пустила ситуации неопределенности.

И еще она не сидела бы, скрестив ноги. 
Это противоречит этикету.

И тем более невозможно при онкологии 
ЖКТ. У подлинной Кейт совершенно другой 
подбородок, не такой массивный. У женщины 
на видео опять то появляется,  то исчезает 
обручальное кольцо Дианы.

Ее волосы слишком шикарны для неиз-
лечимой больной, но это ладно, надела парик, 
но локоны в целом лежат как неживые.

И вообще в этом райском саду, где якобы 
Кейт самостоятельно записывала видео, ничего 
не шевелится — ни движения воздуха, ни ве-
терка. Как будто бы все это снято на зеленом 
фоне в студии.

А у всегда улыбчивой Кейт на этот раз почти 
нет мимики.

Дипфейк? Искусственный интеллект? В 
нашем сегодняшнем мире возможно все.

На лицо наложили маску

Компании, которые продают подобные 
программы, утверждают, что наложить маску 
одного человека на лицо другого способен и 
новичок.

Вероятно, поверить в то, что Кейт жива, 
могло бы реальное появление принцессы на 
публике (хотя сейчас некоторые уже требуют 
подтверждения анализом ДНК), но и это невоз-
можно — пропали не только Кейт и Уильям, но 
даже дети. Да, маленьких принцев и принцессы 
нет нигде…

И это еще более тревожит, чем отсутствие 
их матери. Детей тайно забрали из элитной 
частной школы Thomas’s Battersea, где они 
обучались. Чему родители-богачи осталь-
ных учеников, как говорят, несказанно рады. 
Многие, мягко сказать, недовольны тем, что 
за немалые 40 тысяч фунтов в год вместо до-
машней обстановки они получили секретный 
объект, напичканный охраной БКС и с про-
пускной системой.  

Когда утверждают, что дети не могут 
сейчас посещать занятия, потому что их мать 
тяжело больна, это очень странно. Любой 
психолог скажет, что перемена обстановки и 
переключение внимания — лучшее, что можно 
дать Джорджу, Шарлотте и Луи при психотрав-
мирующей ситуации дома.

Три месяца сидеть возле кровати Кейт? 
Как ей это поможет?

И вдруг все разом исчезли. И няни принцев 
тоже исчезли, и слуги. Пару лет назад, когда 
надо было разоблачить козни жены младшего 
принца Гарри Меган, сразу же нашлись толпы 
горничных, готовых рассказать о ее неподо-
бающем для герцогини поведении, тут же во-
обще никого, кто поведал бы даже инкогнито 
о том, что происходит у Уэльских. Как будто бы 
они находятся в непроницаемом пузыре. Да, 
онкология — это ужасно, но это то, что род-
нит небожителей с обычными гражданами, и 
чаще всего, когда первые узнают о печальном 
диагнозе, они, наоборот, спешат открыть его 
публике, создают фонды по борьбе с этим за-
болеванием, помогают страждущим и всякое 
такое…

Они ведут себя совершенно не так, как 
сейчас поступает Кейт.

И прежняя Кейт, скорее, поступила бы так 
же. Это вполне в ее духе.

Все бы ничего, если бы до этого не вскрыл-
ся обман с фальшивой фотографией прин-
цессы с детьми на День матери, собранной 
буквально из кусочков других снимков. После 
чего все мировые агентства отказались ис-
пользовать эти кадры и удалили их из своих 
фотобанков.

Монархия умирает

Кажется, Уильям делает абсолютно все, 
чтобы сторонники республики в Англии, до 
сей поры находившиеся в уничижительном 
меньшинстве, набирали очки.

«Монархия умирает. Уильям, конечно, 
никакой не будущий король. Король стоит во 
главе нации, в любые невзгоды он должен быть 
вместе с народом, такой была Елизавета. А 
так, чтобы семья и дети на первом месте? У 
наследного принца при разрушающейся мо-
нархии? Вы серьезно? Зря народ Англии воз-
лагал надежды на первенца Чарльза и Дианы, 
напрасно ждали его из роддома, наблюдали за 
первыми шагами, за учебой, взрослением. Он 
оказался слаб. Прямо скажем, Елизавета зря 
прожила свою жизнь, трон передать некому. А 
так, думаем, еще покормят пару раз лжевидео 
с Кэтрин и объявят, что она скончалась». — В 
русскоязычных чатах англичан царит такая 
плюс/минус упадническая атмосфера.

Скорбит ли на самом деле Уильям? Что 
он не в себе, несомненно. Он почти прекратил 
появляться на публике и даже не был на годов-
щине смерти своего крестного, короля Греции. 
Причем отказался туда приехать в последний 
момент, нарушая все правила приличия. По-
сле чего многие заговорили о том, что именно 
принц самым непосредственным образом при-
частен к исчезновению своей жены.

Надо отметить, что королева Елизавета 
однозначно понимала, что именно простолю-
динка Кейт Миддлтон возродила монархию, 
после гибели принцессы Дианы стоявшую 
буквально в шаге от пропасти.

Именно благодаря правильному пиару о 
том, как и при каких странных обстоятельствах 
погибла предыдущая принцесса Уэльская, 
удалось забыть.

Кейт — вторая Диана, такая же простая, 
радушная, но без ее странностей и задвигов.

В последние годы версия убийства Дианы, 
которая завела отношения с сыном египет-
ского миллиардера Мохаммеда Аль-Файеда 
и собиралась  едва ли не выйти за него за-
муж, в перспективе одаривая будущего короля 
Англии сводными братьями или сестрами-
мусульманами, сильно поблекла.

Никто уже, если честно, не верил в без-
жалостность Елизаветы II и Ми-6, способных 
ради блага государства подстроить аварию в 
парижском туннеле Пон-де-л’Альма.

Но после исчезновения Кейт Миддлтон 
все эти конспирологические теории снова воз-
родились. И теперь обсуждаются опять.

Кейт — вторая Диана? Точно! Она ведь 
тоже страдает булимией, как и ее свекровь, 

она извергает из себя всю съеденную пищу, 
поэтому на пальцах у нее постоянные пластыри. 
Да что эти Виндзоры делают со своими жена-
ми? Ведь до свадеб принцев те производили 
впечатление нормальных и адекватных особ.

Наверное, не так уж и хорошо жить во 
дворце — что с нелюбящим Чарльзом,  что с 
любимым Уильямом, который, по словам той 
же Меган, отличается вспыльчивостью и не-
сдержанностью. И способен даже швыряться 
тяжелыми предметами.

Говорят, бабушка Елизавета в благодар-
ность за все хорошее завещала Кейт Миддлтон 
и ее детям несметные сокровища —  больше 
чем на 100 миллионов фунтов стерлингов в 
личное пользование. Сам Уильям не имеет 
на это имущество прав. И вообще, разведясь 
с женой, он очень многое потеряет. Прежде 
всего — любовь народа.

Но что касается идеальной любви Кейт 
и Уильяма, то, как это ни печально, но, воз-
можно, она была тоже лишь фейком. Ромко-
мом для простого люда. Надеждой на то, что 
каждая девушка однажды может влюбить в 
себя принца.

Пара прожила вместе почти 12 лет, у них 
трое детей. Это правда.

Но в 2023 году активно муссировались 
слухи о том, что Кейт с Уильямом в судебном 
порядке уже делят опеку над Шарлоттой, Луи 
и Джорджем.

Принцесса якобы была категорически про-
тив будущей учебы Джорджа в Итоне, приви-
легированном закрытом учебном заведении 
для элиты. У Итона в обществе скандальная 
репутация. Туда не очень хотят отдавать именно 
мальчиков, так как есть подозрения, что их там 
развращают.

Уильям, сам окончивший Итон, и слышать 
не хотел об ином.

Королевские инсайдеры утверждают, 
что пара практически находилась на грани 
развода.

Вовсю ползли слухи и о возлюбленных 
самого принца Уильяма, которые были у него 
и до Кейт, и во время Кейт. Якобы кто-то из них 
внес дополнительную размолвку в отношения 
самой совершенной семьи современности. 
Основных разлучниц, по слухам, две.

Но куда более серьезной соперницей Кейт 
предстает Роуз Хенбери, маркиза Чамли. 15 
марта ей исполнилось 40, но и сейчас эта жен-
щина поражает многих тонкими чертами лица 
и огромными серо-голубыми глазами.

А в юности она вообще была невероятной 
красавицей и фотомоделью. Впрочем, карьеру 
на подиуме она быстро сменила на работу 
секретарем премьер-министра Тони Блэра, 
то есть еще и не дурочка.

Уильям в свое время серьезно ухаживал за 
Роуз, и Елизавете II она тоже нравилась — тем 
более что бабушка самой Роуз была подружкой 
на ее собственной свадьбе в 1947 году.

Но девушка дала знатному кавалеру от 
ворот поворот. Может быть, потому что не ве-
рила, что он решит жениться? Уильям действи-
тельно заявлял, что свяжет себя узами брака 
не раньше 29.

Роуз вскорости вышла замуж за 7-го мар-
киза Холмондлейского (Чамли), он старше су-
пруги на 24 года и является лордом,  великим 
камергером его величества, то есть одним из 
самых важных церемониальных чиновников 
Великобритании, близок ко двору, сказочно 
богат. И при этом гораздо более свободен в 
своих делах и поступках, чем Уильям.

«Слухи — полная ложь», — сообщили ад-
вокаты Роуз Хенбери английским СМИ.

Смерть возлюбленного

Сейчас Роуз подозревают еще и в том, 
что ее 8-летняя дочь, ровесница принцессы 
Шарлотты, — дочь самого Уильяма. А она сама 
и является причиной исчезновения Кейт. Якобы 
старая любовь не ржавеет, и Уильям настолько 
воспылал былой страстью к Роуз, что мог потре-
бовать развод, а Кейт развода категорически 
не хотела…

И что? Уехала? Выбивает отступные? Была 
убита?

Ведь тот же Чарльз смог жениться на Ка-
милле, только став вдовцом.

Уехать тайно Кейт не могла — она слишком 
публичная персона, самая фотографируемая 
женщина мира, у нее, как у всех остальных 
членов королевской семьи, даже нет паспорта, 
чтобы путешествовать.

Есть и еще одна развилка в этой 
истории.

Говорят, что родители Кейт обанкротились 
в пандемию, их давно уже содержала дочь.

Но зато в 2023 году в рост пошла компа-
ния Томаса Кингстона, мужа леди Габриэллы 
Виндзор и бывшего возлюбленного Пиппы 
Миддлтон, сестры Кейт.

Якобы именно через эту фирму Кейт могла 
поддерживать финансово своих родных. Но 
сам Томас Кингстон тоже ничего уже не рас-
скажет. В феврале его тело с огнестрельным 
ранением в голову было обнаружено в доме 
его родителей. Везде написали, что это са-
моубийство, однако есть данные, что выстрел 
был произведен в затылок…

И тут же появились очевидцы, рассказы-
вающие, что некогда Томас встречался вовсе не 
с Пиппой, а с самой Кейт, когда они с Уильямом 
расставались и он уезжал к Джессике Крейг.

И до сих пор Кейт и Томас сохраняли очень 
теплые  отношения. И вот его трагическая 
смерть совпала с пропажей принцессы. Слу-
чайно ли? Или Томас тоже что-то знал?

Туфелька для Золушки

«Ждущая Кейт» ждала свадьбы с принцем 
около десяти лет. Уильям все мурыжил ее и го-
ворил, что не готов. Ждала, ждала, перетерпела 
слухи и сплетни и дождалась — ради чего?

Наверное, он все же ее любил. Ведь принцы 
не женятся на простолюдинках без любви.

Но куда все ушло? Почему превратилось 
в трагифарс и досужие сплетни?

Сейчас, когда от короны принцессу Уэль-
скую отделяет всего лишь небольшой проме-
жуток времени и смертельная болезнь Карла, 
могло ли произойти что-то, кроме маловероят-
ной болезни, что заставило бы Кейт Миддлтон 
поменять приоритеты? И молча смотреть, как 
рушится мечта всей ее жизни и реальные замки 
превращаются в воздушные?

Что случилось за закрытыми дверями по-
местья Сандрингема, где отмечали Рождество-
2023 Виндзоры? Именно там Кейт видели жи-
вую и здоровую в последний раз. Так как есть 
подлинные документальные фотографии, где 
она среди живых людей.

Дальше — тишина и нагромождение лжи и 
фейков. Многие из которых объяснить по плечу 
разве что королеве английского детектива 
Агате Кристи.

Сюжет, достойный ее пера. Соседи встре-
вожены. Еще совсем недавно напротив жила 
семья. Муж, жена, трое очаровательных де-
тей. Все говорили, что они идеальны. И вот 
жена  неожиданно исчезает из поля зрения 
окружающих. Мужчина объясняет, что ей сде-
лали плановую операцию, но она уже прихо-
дит в себя. Он перестает ходить на работу и 
изображает невероятную озабоченность ее 
состоянием.

Он показывает фото своей жены, но они 
оказываются монтажом. Он показывает ее 
видео, но оно тоже вызывает сомнения.

Наконец, они уезжают всей семьей неиз-
вестно куда…

Что было бы, если бы речь шла об обыч-
ных людях? Полагаю, опека уже заинтересо-
валась бы ситуацией, а полиция погналась 
вдогонку.

Но когда речь идет о царствующих особах, 
здравый смысл перестает работать. И им надо 
верить на слово.

С чего бы? Жены наследника нет три ме-
сяца. А все объяснения того, что с ней про-
исходит, весьма натянуты. Как будто бы их 
сочиняли впопыхах.

Если принц Уильям как-то замешан в ис-
чезновении своей жены, то иммунитет от уго-
ловного преследования он получит, только 
когда станет королем. В этом случае спасти 
Уильяма может только смерть Карла. Но до 
нее еще нужно дожить.

Конечно, Уильям не убивал Кейт умыш-
ленно. Хотя все чаще заговаривают именно 
об этом. О том, что она мертва, и ждут только 
подходящего времени, чтобы объявить. И что 
официальной причиной ее смерти будет при-
знан рак, хотя это совсем не так.

Кейт могла стать жертвой преступления 
или случайности, считает народ. Дети могли 
быть свидетелями случившегося, и именно 
поэтому их прячут. Это взрослые могут изво-
рачиваться и лукавить, дети нет.

При этом Кейт, если она жива, не может 
бесконечно находиться в медикаментозной 
коме, ибо обслуживать аппаратуру, то есть 
быть посвященными в тайну, должно достаточ-
ное количество людей. Там, где знают больше 
двух, — знают все.

Увидим ли мы когда-нибудь женщину, во-
плотившую собой мечты миллионов?

Или конец сказки о Золушке окажется 
трагичным?

Впрочем, Золушка — это французская 
сказка, тогда как для Англии гораздо бли-
же история обезглавленной мужем Анны 
Болейн…

Екатерина САЖНЕВА.

ЖИВА ЛИ
Англичане все чаще 
задают шокирующие 
вопросы

КЕЙТ 
МИДДЛТОН?

ЗА БУГРОМ

На Пасху Карл 
с Камиллой были одиноки.

22 марта 
Кейт 
рассказала 
публично, 
что у нее 
рак.

31 марта мир праздновал католическую

Уэльские производили 
впечатление идеальной семьи 
и будущего для королевства.

Роуз Хенбери 
в юности работала 
фотомоделью.
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